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Lula: descontinuidade de obras é
“uma das desgraças” que afetaram país

Haddad não confirma acordo para
revogar MP da reoneração da folha
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Mais de 17,3 milhões de hectares
foram queimados em 2023 no país

Visto de permanência de
brasileiros e chineses passa

para dez anos
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Pedal Sampa terá primeiro passeio
de 2024 no aniversário de São Paulo

Pedal Sampa

O Pedal Sampa, iniciativa da
Prefeitura de São Paulo, por
meio da Secretaria Municipal
de Esportes e Lazer (SEME),
em parceria Associação Brasi-
leira de Ciclomobilidade
(ABC), que oferece emprésti-
mos gratuitos de bicicletas, e
também consertos das bikes,
terá como tema de seu primei-
ro passeio de 2024 o aniversá-
rio de 470 anos da Cidade de
São Paulo. O evento será no
dia 25 de janeiro, no Centro
Histórico da capital paulista.

O Passeio Ciclístico Pedal
Sampa – 470 Anos da Cidade
de São Paulo terá largada e
chegada em frente ao Teatro
Municipal, na Praça Ramos
de Azevedo, com percurso
total de 6,5 km. O evento co-
meçará às 9h30 – com con-
centração às 7h - e reunirá
cerca de duas mil pessoas.

Quem não tiver bike também
poderá participar. Isso porque
o Pedal Sampa mais uma vez
disponibilizá 200 bikes para em-
préstimo no dia. Os interessa-

dos, acima de 18 anos, somente
poderão ter acesso às mesmas
apresentando documentos com
foto - RG ou CNH – dentro da
validade, e que ficará com a orga-
nização durante o empréstimo, e
comprovante de endereço, a par-
tir das das 7h.

A entrega dos kits será no dia
24, das 12h às 21h no Parque das
Bicicletas, na Alameda Iraé, 35 -
Moema, somente para a pessoa do
cadastro. A retirada por terceiros
não será permitida. No dia 25, após
o término do passeio, serão sortea-
das duas bicicletas 100% alumínio
MTB, aro 29, Shimano 21-V Bico-
lor com suspensão, e todos os
participantes regularmente inscri-
tos poderão participar.

Os organizadores pedem a do-
ação de 1 quilo de alimento não
perecível, que será destinado ao Lar
Nossa Senhora Aparecida, locali-
zado na Rua Nicola Pety, 82, Pare-
lheiros, São Paulo. A entidade tem
o CNPJ número 00.526.177/0001-26

O Projeto Pedal Sampa trans-
formou o uso da bike na cidade
no segundo semestre de 2023.

Desde sua implantação, no dia 6
de agosto, o projeto atraiu muita
gente, de diferentes idades, ao
oferecer empréstimos gratuitos de
bicicletas, consertos das bikes e
passeios ciclísticos. O objetivo é
incentivar o uso de bicicletas
como atividade física, favorecen-
do também a saúde mental, além
de ser uma alternativa de trans-
porte na capital.

O balanço desses quatro pri-

meiros meses mostra o sucesso do
programa. As atividades realiza-
das nos Centros Esportivos e Par-
ques movimentaram um expressi-
vo número de pessoas. Até o final
de novembro, por exemplo, foram
mais de 21.500 empréstimos, cerca
de 900 consertos e a utilização de
mais de 13 mil bicicletas nos qua-
tro passeios realizados. 

Por falar, em passeios, todos
eles já realizados– “Independên-

cia”, “Virada Esportiva”, “Cons-
ciência Negra” e “Parque do
Trote”- acabaram superando o
limite de 2 mil participantes
cada, reunindo um total de 8322
pessoas de várias regiões da ci-
dade. Vale lembrar que cada
evento ainda possibilitou que
mesmo quem não tem bike pu-
desse participar  com o emprés-
timo no local. Para o
diretor Associação Brasileira de
Ciclomobilidade, Marcos  Ma-
zzaron, a Pedal Sampa mostra a
importância da democratização
do uso da bicicleta.

Programado até fevereiro de
2024, o Pedal Sampa proporcio-
na a oportunidade de desenvol-
ver atividades e ações voltadas
ao esporte educacional, visando
a inclusão social das crianças,
jovens e idosos, e ao mesmo tem-
po didático, recreativo, cultural e
inclusivo com a prática de peda-
lar, curtindo a cidade de maneira
divertida e ecológica.

Para mais informações, aces-
se o site oficial do programa:
www.pedalsampa.com.br
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Osasco São Cristóvão Saúde abre o
segundo turno da Superliga com vitória

Osasco São Cristóvão Saú-
de abriu o segundo turno da
Superliga Bet7k do jeito que seu
torcedor gosta, com vitória. Na
noite de quinta-feira (18), no gi-
násio José Liberatti, bateu o Bra-
sília Vôlei por 3 sets a 0, com
parciais de 25/22, 25/16, 25/22,
em 1h37min, e assumiu a vice-
liderança provisória. Agora, a
equipe do técnico Luizomar
“vira a chave” para focar na
Copa Brasil. Na segunda-feira
(22), recebe o Fluminense em
partida válida pelas quartas de

final da competição nacional.
Antes do início do jogo, um

momento com alta carga emocio-
nal, especialmente para Luizomar.
O técnico vestia uma camiseta
com o nome Sr. Helcio nas cos-
tas, uma homenagem a Helcio
Nunan Macedo, ex-supervisor
técnico das seleções brasileiras
de base, com quem o treinador
conquistou títulos mundiais e aju-
dou a formar várias gerações do
esporte nacional. “É uma perda
enorme para o esporte, um pro-
fissional e ser humano excepcio-

nal. Conquistamos muita coisa
juntos, mas o mais especial foi
cumprir a missão de formação não
só de atletas, mas de cidadãs”,
disse o treinador.

Após o minuto de silêncio,
Osasco soube se impor perante um
adversário disposto a estragar –
sem sucesso – a festa no Liberatti.

O Jogo – O primeiro set foi equi-
librado até a reta final, quando Osas-
co deslanchou para a vitória. Os
times seguiram alternando a ponta
do placar. Lorenne atacou no 15/
14. E Tifanny foi decisiva. A pon-

teira fez 19/18 no contra-ataque, 22/
21 em uma bola de xeque e fechou
em 25/22 em um ataque no qual
usou mais a habilidade que a força.

A segunda parcial foi toda das
donas da casa. As comandadas
de Luizomar foram abrindo van-
tagem até chegar à tranquila vitó-
ria por 25/16. Tifanny atacou no
15/8 e Maira garantiu sete pon-
tos de vantagem com um blo-
queio: 20/13. A vitória veio pelas
mãos da central norte-americana
Brionne Butler, que montou o pa-
redão para marcar os dois últimos

pontos do set.
Osasco e Brasília repetiram

no terceiro o equilíbrio do set
inicial. Após sair na frente, com
jogadas como o ataque de Callie
no 11/8, as donas da casa viram
o adversário encostar no placar.
Após o empate em 19/19 e Lui-
zomar ganhar dois desafios con-
tra a marcação da arbitragem,
Tifanny atacou para o 21/20.
Lorenne marcou dois pontos
seguidos (23/21 e 24/22) e a vi-
tória veio com um erro do Brasí-
lia: 25/22.

Brasil e China firmaram na sex-
ta-feira (19) acordo bilateral de co-
operação que estende para dez

anos a vigência de vistos para
passaportes de cidadãos dos dois
países. O novo prazo de validade

é o dobro do atual, cinco anos.
O ato foi assinado durante vi-

sita oficial do ministro dos Negó-
cios Estrangeiros da China, Wang
Yi, ao ministro da Relações Exteri-
ores do Brasil, Mauro Vieira, no
Palácio do Itamaraty. “A iniciativa
facilitará viagens, incentivará a
promoção de contatos diretos en-
tre nossas comunidades empresa-
riais e impulsionará o turismo en-
tre nossos dois países”, disse o
ministro Mauro Vieira.

A visita de dois dias marca o
início das comemorações dos 50
anos de estabelecimento das re-
lações diplomáticas sino-brasilei-
ras, a ser celebrado oficialmente
em 15 de agosto.           Página 3
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Uma área de mais de 17,3
milhões de hectares foi quei-
mada no Brasil em 2023, ta-
manho maior que o território
de alguns estados, como Acre
ou Ceará. Houve aumento de
6% em relação a 2022, quan-
do 16,3 milhões de hectares
foram atingidos pelo fogo. Os
dados são da plataforma
Monitor do Fogo, do
MapBiomas.

A área total queimada no
ano passado corresponde a
aproximadamente 2% do ter-
ritório brasileiro. O pico das
queimadas aconteceu nos
meses de setembro e outu-
bro, atingindo 4 milhões de
hectares.

Em dezembro de 2023, 1,6

milhão de hectares foram
queimados no país, maior
área para o mês desde 2019,
quando começou a série his-
tórica. De acordo com o
MapBiomas, o aumento se
deve principalmente às quei-
madas na Amazônia.

“Em 2023, o El Niño de-
sempenhou um papel crucial
no aumento dos incêndios na
Amazônia, uma vez que esse
fenômeno climático elevou as
temperaturas e deixou a região
mais seca, criando condições fa-
voráveis à propagação do fogo”,
avaliou, em nota, a diretora do
Instituto de Pesquisa Ambiental
da Amazônia (IPAM) e coorde-
nadora do MapBiomas, Ane
Alencar.                  Página 4

Conselho do
MJ aprova

uso de
câmeras
corporais

pelas polícias
O Conselho Nacional de

Política Criminal e Penitenciá-
ria (CNPCP) aprovou nesta sex-
ta-feira (19) uma recomendação
para o uso de câmeras corpo-
rais pelas polícias em todo o
país. A medida não é obrigató-
ria e será remetida ao ministro
da Justiça e Segurança Públi-
ca, Flávio Dino, para aprova-
ção.

O texto aprovado estabele-
ce regras gerais para gravação,
armazenamento e acesso às
imagens gravadas durante o
trabalho de policiamento reali-
zado pelas corporações.

Pelas regras, os órgãos de
segurança pública deverão uti-
lizar sistemas de câmeras que
funcionam com acionamento
automático. A gravação deverá
ser feita durante todo o turno
de serviço e armazenada pelo
período mínimo de três meses.

As gravações deverão ser
realizadas em prisões em fla-
grante, no cumprimento de
mandados de prisão e em ins-
peções de atividades prisio-
nais.

A recomendação prevê que
interessados poderão pedir
acesso às imagens, como pes-
soas que sofreram abordagens
policiais inadequadas e agen-
tes que forem acusados de abu-
so de autoridade e que queiram
comprovar a legalidade de sua
atuação.

De acordo com o presidente
do conselho, Douglas Martins,
o objetivo da recomendação é
reforçar a transparência das
ações policiais, obter provas
para investigações, proteger a
ação policial e auxiliar no con-
trole externo da atividade poli-
cial pelo Ministério Público.

“Estamos tratando de uma
recomendação. O conselho de-
liberou em vez de aprovar uma
resolução, que teria um caráter
mais impositivo, converter em
recomendação, que aponta um
horizonte do que é desejável”,
afirmou.

O CNPCP é um colegiado
ligado ao Ministério da Justiça
e tem a função de auxiliar na for-
mulação de políticas públicas na
área criminal e penitenciária. O
grupo é formado profissionais
da área jurídica, professores e
representantes da sociedade ci-
vil. (Agência Brasil)
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Passe Livre faz manifestação
em São Paulo contra
 aumento da tarifa

Após suspender a isenção
tributária sobre salários de líde-
res religiosos, o governo criou
um grupo de trabalho para dis-
cutir a possível retomada da me-
dida, informou na sexta-feira
(19) o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad. O anúncio ocor-
reu após o ministro se reunir

Governo cria grupo para
discutir retomada de
isenção a religiosos

com parlamentares da bancada
evangélica.

Segundo Haddad, o grupo
terá participantes da Receita Fe-
deral, do Tribunal de Contas da
União (TCU), da Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) e integrantes
da Frente Parlamentar Evangéli-
ca do Congresso.          Página 3
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O Movimento Passe Livre
(MPL) voltou a fazer uma mani-
festação na quinta-feira (18) con-
tra o aumento do preço da pas-
sagem de trens e metrôs no esta-
do de São Paulo. Os manifestan-
tes protestaram ainda contra a
privatização de linhas do siste-
ma de transporte estadual.

A tarifa do transporte sobre
trilhos, de responsabilidade do
governo estadual, subiu em 1º de
janeiro de R$ 4,40 para R$ 5. Já o
valor do bilhete nos ônibus na
capital paulista, administrados
pela prefeitura, não teve acrésci-
mo.

“Esse aumento para cinco re-
ais é um absurdo. Na verdade,
qualquer tarifa no transporte é
um absurdo, pensando que trans-
porte é um direito social básico,
um direito social que faz com que
a gente acesse outros direitos,

como educação, saúde, lazer, e
cultura”, destacou Gel Andrade,
do MPL.

“Tarifa zero é uma pauta ur-
gente, é uma pauta possível. A
gente tem mais de 100 cidades no
Brasil com tarifa zero. E como a
nossa faixa diz, tarifa zero tem
que ser todo dia, ela tem que ser
para geral e ela tem que ser po-
pular”, acrescentou.

A Secretaria de Transportes
Metropolitanos do governo do
estado foi procurada, assim como
a prefeitura da capital paulista,
mas ainda não se manifestaram.

Passe livre no Brasil
Segundo dados do pesquisa-

dor da Universidade de São Pau-
lo (USP), Daniel Santini, o país
conta atualmente com 102 mu-
nicípios onde já há o Passe Li-
vre pleno, ou seja, que abrange

todo o sistema de transporte
durante todos os dias da sema-
na. As cidades mais populosas
que contam com a gratuidade
são Caucaia (CE), Luziânia (GO),
e Maricá (RJ).

Ação da polícia
A manifestação foi acompa-

nhada por um forte efetivo poli-
cial, com a presença da Tropa de
Choque, da Força Tática, e do
Batalhão de Ações Especiais de
Polícia (Baep). Antes mesmo do
início do ato, policiais realizaram
prisões dentro da estação Repú-
blica do Metrô. Um jovem detido
teve o pescoço apertado contra

o chão pelos agentes do Baep –
que utilizavam balaclava, o que
impossibilita a identificação de
seus rostos.

De acordo com a Defensoria
Pública do Estado de São Pau-
lo, a polícia prendeu seis adul-
tos e apreendeu um menor. A
Secretaria de Segurança Públi-
ca (SSP) do Estado de São Pau-
lo foi procurada mas ainda não
se manifestou. Não há informa-
ções sobre a causa das prisões
e apreensão, e para onde os
detidos foram levados.

Os policiais também revista-
ram bolsas dos manifestantes e
obrigaram alguns deles a mostra-

rem informações de seus celula-
res. O ato, que estava marcado
para sair em passeata às 18 ho-
ras, sofreu mais de uma hora de
atraso porque a polícia não acei-
tou o trajeto pretendido pelos
organizadores. Eles pretendiam
se deslocar da Praça da Repú-
blica até a Avenida Paulista,
passando pela Rua Augusta. A
polícia não aceitou e ofereceu
três alternativas ao MPL. Se-
guir da Praça da República até
a prefeitura, no viaduto do
Chá; ir até a praça da Sé; ou
fazer a passeata até a estação
de metrô Mackenzie, na rua da
Consolação. A última alternati-

va foi a aceita pelo MPL.
A Secretaria de Segurança

Pública (SSP) do estado de São
Paulo não informou quantas pes-
soas foram detidas, a causa das
prisões e para onde foram con-
duzidas. Em nota, a pasta disse
apenas que a presença policial
visa garantir a segurança e a or-
dem pública durante o protesto,
“assegurando o direito à livre
expressão e manifestação, bem
como resguardando a integrida-
de de manifestantes e demais ci-
dadãos. A PM permanece em
prontidão para eventuais situa-
ções que demandem interven-
ção”.  (Agência Brasil)

Etecs fazem segunda chamada
para matrículas por e-mail e SMS

As Escolas Técnicas Estadu-
ais (Etecs) do Centro Paula Souza
(CPS) realizaram na sexta-feira (19),
por e-mail e SMS, a segunda con-
vocação para matrículas e envio de
documentos. Esta chamada segue
o critério de classificação dos can-
didatos em ordem decrescente de
notas, até o preenchimento total

das vagas disponíveis.
O requerimento e envio da

documentação devem ser feitos
entre segunda (22) e terça-feira
(23). Caso seja feriado municipal
na cidade, a convocação e a ma-
trícula serão realizadas no próxi-
mo dia útil. Resultado da análise
da documentação será divulga-

do no dia 25.
O candidato convocado para

quaisquer dos formatos do Ensi-
no Médio, quando menor de 16
anos, deve ir até a unidade esco-
lar acompanhado do seu repre-
sentante legal com os documen-
tos solicitados para fazer o re-
querimento. Os convocados para

os demais cursos podem optar
pela matrícula remota, por meio
do link enviado pela Secretaria
Acadêmica da Etec.

Para garantir a vaga conquis-
tada, é importante que o futuro
aluno tenha em mãos todos os
documentos comprobatórios so-
licitados.

Estado tem um dos maiores patrimônios
naturais em cavernas do país

O estado de São Paulo os-
tenta um dos maiores patrimô-
nios naturais em cavernas do
país. Ao todo, são 718 caver-
nas catalogadas pela Secretaria
do Meio Ambiente, Infraestru-
tura e Logística (Semil).

Locais como a Caverna do
Diabo e as formações do Petar
são destinos imperdíveis para
o turismo ecológico e de aven-
tura. A Caverna do Diabo, por
exemplo, é conhecida como “a
oitava maravilha do mundo” e
impressiona com seus salões
esculpidos pela ação do vento,
da água e do tempo.

Localizada na Estância Turís-

tica de Eldorado, ela tem mais de
6 mil metros de extensão, com
aproximadamente 700 metros
abertos para visitação. Seu curi-
oso nome se deve ao formato do
topo da caverna, que se asseme-
lha a um crânio e a luz que pene-
tra formando dois “olhos” ver-
melhos.

Já o Parque Estadual Turísti-
co do Alto do Ribeira (Petar) abri-
ga a maior concentração de ca-
vernas do país, totalizando 521
em uma área de 35 mil hectares
de Mata Atlântica preservada no
sul do Estado.

Dividido em quatro núcleos,
o Petar oferece 12 cavernas aber-

tas ao público, incluindo a Casa
da Pedra, que ostenta o maior
pórtico de entrada do mundo,
com 215 metros de altura.

Com tantas cavernas dispo-
níveis, alguns cuidados são
necessários. “Explorar as ca-
vernas é uma experiência úni-
ca, mas é também fundamental
estar ciente dos desafios exi-
gidos. O acesso em algumas é
desafiador, exigindo habilida-
des específicas e equipamen-
tos adequados. É importante
realizar expedições com os mo-
nitores ambientais, que são
guias experientes, garantindo,
assim, a segurança de todos os

exploradores”, explica o diretor-
executivo da Fundação Florestal,
Rodrigo Levkovicz.

A região do Vale do Ribeira e
do Alto Paranapanema represen-
ta importante patrimônio natural
e cultural para São Paulo. Por isso,
a Semil, concilia o interesse pela
exploração com a conservação
ambiental e o respeito às comu-
nidades locais.

A prioridade é promover o
ecoturismo de maneira sustentá-
vel, garantindo que as gerações
futuras também possam desfru-
tar dessas maravilhas naturais.

Para saber mais sobre o as-
sunto, acesse semil.sp.gov.br.

SP reforça dicas para se proteger
de doenças cardiovasculares e

respiratórias no calor
As altas temperaturas tra-

zem inúmeros problemas de
saúde, desde desconforto pelo
suor liberado, desidratação ex-
cessiva até problemas cardía-
cos como a arritmia. Segundo a
Organização Meteorológica
Mundial (OMM), agência par-
ceira da Organização das Na-
ções Unidas (ONU), este ano é
o mais quente em 174 anos. O
marco foi atingido pelo 1,4°C
acima da média na temperatura
global. As altas temperaturas
neste ano ocorreram pelos três
principais gases do efeito estu-
fa: dióxido de carbono, metano
e óxido nitroso, que atingiram
níveis históricos, afirma a
OMM.

O calor extremo tem sido
causa inclusive de muitas mor-
tes pelo mundo, segundo a pro-
fessora do curso de Medicina
da Faculdade de Odontologia
de Bauru (FOB) da USP, Maria
Gorete Teixeira Morais. Ela cita
a pesquisa Impacto em nível de
cidade de temperaturas extre-
mas e mortalidade na América
Latina (City-level impact of ex-
treme temperatures and morta-
lity in Latin America), publica-
da pela revista Nature Medici-
ne, que aponta que cerca de 6%
das mortes em cidades da Amé-
rica Latina são causadas pela
temperatura extrema.

A conclusão foi que as tem-
peraturas extremas estavam re-
lacionadas a doenças cardio-
vasculares e respiratórias, es-
pecialmente no grupo de risco,
que são crianças, idosos e adul-
tos que possuem doenças crô-

nicas. A professora adianta que
a temperatura vai estar relacio-
nada ao aumento de 5,7% nas
mortes e, ao mesmo tempo, cer-
ca de 10% dessas mortes serão
por infecções respiratórias atri-
buídas ao calor ou ao frio em
excesso.

Malefícios do calor extremo
Maria Gorete ressalta como

o corpo humano reage à expo-
sição de altas fontes de calor.
“Quando somos expostos a um
estresse térmico, no caso seri-
am as altas temperaturas, o or-
ganismo vai reagir imediatamen-
te com uma série de alterações
que chamamos de fisiológica,
para que essa temperatura vol-
te para sua média original, fa-
zendo um resfriamento. A pri-
meira reação que acontece é a
perda de calor por meio do suor,
que é o método natural”, afir-
ma.

Ela diz que as diferentes co-
munidades existentes no vasto
território brasileiro reagem de
forma diversa. “Nas áreas da
Amazônia, por exemplo, há uma
alta umidade do ar, onde o indi-
víduo vai ter uma dificuldade de
eliminação dessa temperatura.
Já em áreas muito secas, como
no Nordeste, as ondas de calor
são mais difíceis de ter um res-
friamento. Vamos ter todas es-
sas complicações”, cita.

Nesse cenário, é importante
que portadores de doenças car-
diovasculares tenham uma aten-
ção maior nos dias mais quentes.

“Diante de calor extremo, o
nosso sangue fica mais espes-

so, ele aumenta o risco de coá-
gulos sanguíneos, trazendo
uma carga adicional para o co-
ração, fazendo com que ele
bombeie mais rápido para ten-
tar dissipar o calor desse cor-
po, só que, ao mesmo tempo,
ele vai estar com o sangue mais
concentrado, favorecendo en-
tão a formação de coágulos. Por
isso, pessoas que têm insufici-
ência cardíaca, um coração mais
fragilizado, estão com maior ris-
co de complicações relaciona-
das ao calor intenso, podem
desencadear arritmia, o coração
começa a bater descompassa-
do”, diz Maria Gorete.

O quadro pode se agravar
dependendo da umidade do ar.
“A questão da umidade do ar
vai ter dois comportamentos
extremos que vão trazer conse-
quências a esses indivíduos.
Onde tiver uma grande quanti-
dade de vapor disperso, há di-
ficuldade na eliminação desse
calor através do suor. Já nos
lugares extremamente secos, a
gente vai ter um um resseca-
mento importante da mucosa
do nariz e boca, ocorrendo a
perda de barreira mucosa”, afir-
ma a professora.

Outra dificuldade no calor
excessivo são as doenças con-
tagiosas, e a professora faz um
alerta. “A gente ainda tem a pre-
ocupação com o aumento de
doenças infectocontagiosas
porque, nessa época, quando
começarem as chuvas, vamos
ter a dengue que, normalmen-
te, não tinha tantos surtos. En-
tão, imagina que a dengue vai

aumentar o risco de complica-
ções desses indivíduos”.

Como se proteger
Nessas horas de calor sufo-

cante, é fundamental se preve-
nir, como explica a professora.
“A pessoa exposta ao sol em
temperatura extrema de calor
precisa diminuir sua temperatu-
ra, fazendo boa hidratação para
poder repor essa perda de água
que temos constante, procurar
locais de temperatura menor e
saber a disponibilidade de áre-
as mais resfriadas.”

Em relação à alimentação, a
professora adverte que fazer re-
feições bem leves, bem espalha-
das ao longo do dia em peque-
nas porções em uma hiper-hi-
dratação. E sugere o consumo
de saladas, frutas e comidas fri-
as e evitar ingerir comidas quen-
tes. Caso haja necessidade de
sair à rua em dias quentes, a pro-
fessora explica que é necessá-
rio utilizar protetor solar, cha-
péu, guarda-chuva, óculos es-
curos e vestir roupas leves.
Principalmente evitar horários
de pico do sol, como das 11 da
manhã até as 17 horas.

Mesmo dentro de casa, os
cuidados não podem ser negli-
genciados. “Não deixar as ca-
sas abafadas nem deixar total-
mente abertas ao sol. Então,
deixe o ar circulando, tome ba-
nhos mais frios, evite tomar ba-
nho bem quente, porque esse
banho vai aumentar a tempera-
tura corpórea, vai deixar a pele
mais ressecada, então isso não
é interessante.

CÂMARA (São Paulo)
Histórias dos 470 anos da cidade : ontem faltou espaço pra

dizer que o ex-vereador Aldo Rebelo presidiu a UNE. Hoje jornalis-
ta-escritor (no PDT), foi deputado [presidente] da Câmara Federal
e ministro nos governos Lula-Dilma (PT). Saiu do PC do B em 2017

.
PREFEITURA (São Paulo)
Histórias dos 470 anos da cidade :  Ex-presidente Temer (MDB)

foi candidato a vice da ex-prefeita Erundina [ela já fora do PT e
filiada ao PSB] à prefeitura em 2004. Foi o ano em que Marta (PT)
perdeu reeleição e Serra (PSDB) foi eleito, com Kassab (no PFL) vice

.
ASSEMBLEIA (SP)
Histórias dos 470 anos da cidade de São Paulo : deputado Ennio

é o único solo (PT) da família Tatto, mas vale por 2 quando se trata
de trabalho nas eleições paulistanas, seja dos irmãos vereadores,
seja dos candidatos do PT ou na volta da Marta ao partido ‘partido’

.
GOVERNO (SP)
Histórias dos 470 anos da cidade de São Paulo : qual das Se-

cretárias do governo Tarcísio (Republicanos) você imagina ter
chances de ser indicada pra vice na chapa pela reeleição do prefei-
to Nunes(MDB) ? Quando que uma mulher será eleita governado-
ra ???

.
CONGRESSO (Brasil)
Histórias dos 470 anos da cidade de São Paulo : ex-prefeito

Haddad (PT) - ministro (Fazenda) do Lula (3) - tá passando ainda
pior - com senadores e deputados - do que passou em 2016 com o
‘não político’ Doria. Até o rosto entrega que não tá dormindo direito

.
PRESIDÊNCIA (Brasil)
Histórias dos 470 anos da cidade de São Paulo : como será

Lula presencial com volta da ex-prefeita Marta pro PT dele, apoi-
ando Boulos (PSOL) em ambiente talvez não tão favorável, por
conta de que o vice Alckmin não vai menosprezar a candidata
Tábata (PSB) ?

.
PARTIDOS (Brasil)
Histórias dos 470 anos da cidade de São Paulo : fato do ex-

governador (Minas), ex-senador e deputado federal Aécio traba-
lhar pra que o PSDB tenha candidatura própria à prefeitura paulis-
tana é bom, é médio ou é ruim pros tucanos sem herdeiros do
Bruno Covas ?

.
JUSTIÇAS (Brasil)
Histórias dos 470 anos da cidade de São Paulo : o Centro de

Memória Eleitoral do TRE paulista tem um acervo que mostra como
as eleições - desde as paulistanas - se deram (leia-se usos e costu-
mes desde a época do Brasil Império). São nossas histórias das
História

.
ANO 32
Jornalista Cesar Neto publica coluna de política - cesarneto.com

- desde 1993. Recebeu Medalha Anchieta (Câmara São Paulo) e
Colar Honra ao Mérito (Assembleia Estado São Paulo), por se
tornar referência das Liberdades Concedidas pelo Único e Verda-
deiro DEUS

cesar@cesarneto.com 



Visto de permanência de brasileiros
e chineses passa para dez anos
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Lembre sempre de lavar as mãos

Brasil e China firmaram na
sexta-feira (19) acordo bilateral
de cooperação que estende para
dez anos a vigência de vistos
para passaportes de cidadãos
dos dois países. O novo prazo
de validade é o dobro do atual,
cinco anos.

O ato foi assinado durante
visita oficial do ministro dos Ne-
gócios Estrangeiros da China,
Wang Yi, ao ministro da Relações
Exteriores do Brasil, Mauro Viei-
ra, no Palácio do Itamaraty. “A ini-
ciativa facilitará viagens, incenti-
vará a promoção de contatos di-
retos entre nossas comunidades
empresariais e impulsionará o tu-
rismo entre nossos dois países”,
disse o ministro Mauro Vieira.

A visita de dois dias marca o
início das comemorações dos 50
anos de estabelecimento das re-

lações diplomáticas sino-brasilei-
ras, a ser celebrado oficialmente
em 15 de agosto.

Uma só China
Após a reunião dos dois

chanceleres, o chanceler Mauro
Vieira reafirmou o apoio do Brasil
à China unificada, dado pelo pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva,
quando de sua viagem de Esta-
do àquele país, em abril de 2023,
para relançamento da parceria
estratégica global iniciada em
2012, segundo Vieira. “Recorda-
mos o apoio histórico, consisten-
te e inequívoco do Brasil ao prin-
cípio de uma só China, conforme
registrado na declaração conjunta
adotada pelos presidentes Lula
e Xi Jinping na visita presidenci-
al à China, de 14 de abril de 2023”,
lembrou o ministro.

“Recordamos o apoio histó-
rico, consistente e inequívoco do
Brasil ao princípio de uma só
China”, confirmou Vieira.

A declaração ocorre após a elei-
ção presidencial em Taiwan, no úl-
timo sábado (14), quando taiwane-
ses elegeram como novo presiden-
te da ilha asiática o candidato do
Partido Democrático Progressista,
Lai Ching-te, que defende a inde-
pendência de Taiwan. A China, no
entanto, considera Taiwan como
parte de seu território.

Crises internacionais
Dentro da agenda internaci-

onal, os dois chanceleres ainda
conversaram sobre as guerras da
Ucrânia e Rússia e de Israel e o
Hamas, na Faixa de Gaza.

“No encontro de hoje, o mi-
nistro Wang e eu trocamos vi-

sões sobre temas centrais da
agenda internacional, como as
crises na Ucrânia e na Faixa de
Gaza e sobre como Brasil e China
podem contribuir para a solução
desses graves conflitos”, acres-
centou o ministro brasileiro.

Xi Jinping no Brasil
O ministro da Relações Exte-

riores adiantou que uma série de
encontros políticos, acadêmicos
e culturais entre Brasil e China
devem ocorrer em 2024 como par-
te do 50º aniversário das relações
Brasil-China.

Mauro Vieira anunciou ainda
a presença do presidente da Chi-
na, Xi Jinping, nos dias 18 e 19
de novembro, no Rio de Janeiro,
durante a Cúpula de Líderes do
G20, sob a presidência do Brasil
este ano. (Agencia Brasil)

Exportações do agronegócio
paranaense cresceram 40,8%

em volume em 2023
A exportação do setor agro-

pecuário paranaense atingiu mais
de 30 milhões de toneladas em
2023, ajudando a impulsionar o
maior resultado da história do
Paraná. Isso representa aumento
de 40,8% sobre os 21,3 milhões
de toneladas enviados ao Exteri-
or no ano anterior. Em valores fi-
nanceiros entraram no Paraná
US$ 19,4 bilhões somente desse
setor. O resultado é 16,2% supe-
rior aos US$ 16,7 bilhões de 2022.

Os números foram divulga-
dos na quinta-feira (18) pelo
Agrostat, plataforma do Minis-
tério da Agricultura e Pecuária
que acompanha as exportações
e importações do agronegócio
brasileiro. O crescimento parana-
ense nesse segmento foi percen-
tualmente bastante superior ao
registrado no Brasil.

Em 2022 as exportações naci-
onais do setor agro tinham alcan-
çado US$ 158,9 bilhões na venda
de 233 milhões de toneladas de
produtos. No ano passado o vo-
lume subiu para 272 milhões de
toneladas (16,7% a mais), en-
quanto os valores cresceram
4,8%, passando a US$ 166,5 bi-
lhões. O agronegócio foi respon-
sável por 49% da pauta exporta-
dora total brasileira.

Se a exportação paranaense
fosse um processo linear, com o
mesmo volume a cada dia, o Es-
tado teria exportado 82,3 mil to-
neladas por dia, ou 3,4 mil tone-
ladas por hora, ou ainda 57 tone-
ladas de produtos agropecuári-

os por minuto.
“O Paraná tem uma identida-

de produtiva bem definida, ele
nasceu e permanece um Estado
agrícola, e aprende cada dia mais a
transformar os produtos primários,
agregando valor e conquistando
novos mercados interna e externa-
mente”, afirmou o secretário de
Estado da Agricultura e do Abas-
tecimento, Norberto Ortigara.

“Os paranaenses também
aprenderam bem cedo que a pros-
peridade e a obtenção de mais
renda dependem de boas rela-
ções comerciais, por isso contri-
buíram no aprimoramento das
saídas para o mar, modernizaram
seus portos e hoje podem come-
morar crescimentos anuais e re-
cordes nas exportações”, comple-
mentou.

O chefe do Departamento de
Economia Rural (Deral), Marcelo
Garrido, salientou que os núme-
ros de 2023 precisam ser analisa-
dos dentro da ótica do que foi
2022. Somente na produção de
soja a quebra foi de 41,5% em re-
lação à previsão inicial de 21,2
milhões de toneladas, resultan-
do em 12,4 milhões de toneladas.
O cálculo de perdas financeiras à
época foi de aproximadamente R$
15 bilhões.

“Aquele foi um ano muito di-
fícil para a agricultura devido às
geadas e à estiagem. No ano pas-
sado, mesmo com excesso de
chuvas entre outubro e novem-
bro, a recuperação foi significati-
va”, disse. A soja, por exemplo,

rendeu 22,3 milhões de toneladas.
Nos números divulgados

pelo Agrostat chama a atenção o
volume de exportação do com-
plexo soja, que em 2022 tinha co-
locado no Exterior 9,2 milhões de
toneladas e no ano passado so-
mou 15,9 milhões. Em recursos,
crescer de US$ 5,8 bilhões para
atingir US$ 8,5 bilhões.

Os cereais também tiveram
boa recuperação. Enquanto em
2022 saíram 2,6 milhões de tone-
ladas, em 2023 foram 5 milhões
de toneladas. Em valores passou
de US$ 875 milhões para US$ 1,3
bilhão.

O setor de carnes teve acrés-
cimo de US$ 61,8 milhões em 2023,
fechando o ano com pouco mais
de US$ 4,3 bilhões. Em volume
subiu de 2,1 milhões de tonela-
das para 2,3 milhões.

O maior acréscimo em vendas
foi em frango, com 9,9% a mais,
passando de 1,9 milhão de tone-
ladas para 2,1 milhões. No entan-
to, houve redução de US$ 18 mi-
lhões (0,4%) em relação a 2022,
fechando o ano com US$ 3,766
bilhões de faturamento.

Em compensação, os pesca-
dos arrecadaram 35,4% a mais.
Em 2022 foram US$ 13,8 milhões,
enquanto no ano passado o
montante chegou US$ 18,7 mi-
lhões. Em volume subiu de 5,1 mil
toneladas para 5,2 mil.

De carne suína o Paraná ven-
deu 168 mil toneladas, crescimen-
to de 7% em relação às 157 mil
toneladas anteriores. Entraram no

Estado US$ 375,6 milhões, ou
12,6% a mais que os US$ 333,5
milhões de 2022.

Entre os principais produtos
paranaenses de exportação, a
maior queda ficou com o setor
florestal. Enquanto tinham sido
vendidos 4,1 milhões de tonela-
das em 2022, rendendo US$ 3,5
bilhões, em 2023 ficou em 3,5 mi-
lhões de toneladas para US$ 2,6
bilhões arrecadados.

Com uma lista ampla de pro-
dutos agropecuários, o Paraná
tem um vasto universo exporta-
dor. Em 2023 os produtos do Es-
tado chegaram a 174 países, mé-
dia que tem sido mantida nos úl-
timos anos. Os maiores valores
foram para a China, que pagou
US$ 6,9 bilhões aos produtores
paranaenses, correspondendo a
36% de toda exportação do Esta-
do. Esse valor é 95,2% superior
aos US$ 3,5 bilhões que pagou
em 2022.

A União Europeia foi o se-
gundo maior mercado para o Pa-
raná, com US$ 2,5 bilhões em
compras e participação de 12,8%,
seguido dos Estados Unidos,
com US$ 910 milhões. Na outra
ponta, a menor transação comer-
cial foi com a República da Quir-
guízia (ou Quirguistão). Foram
vendidos 3 quilos de fécula mo-
dificada ao custo de US$ 4. Logo
acima veio Tuvalu, que recebeu
344 quilos de bebidas pagando
US$ 359. Esses dois países ainda
não tinham adquirido produtos
do Paraná. (AENPR)

A atividade econômica bra-
sileira apresentou uma pequena
alta de 0,01% em novembro do
ano passado, após registrar três
meses de retração, segundo os
dados divulgados na sexta-fei-
ra (19) pelo Banco Central (BC).
Ele informou que, na compara-
ção com novembro de 2022, o
Índice de Atividade Econômica
(IBC-Br) mostrou alta de 2,19%.

Com isso, o índice chegou
a 144,84 pontos e na série des-
sazonalizada ficou em 146,24
pontos.

O indicador - considerado
uma prévia do Produto Interno
Bruto (PIB) - é uma forma de
avaliar a evolução da atividade

Atividade econômica
tem alta de 0,01
em novembro

econômica brasileira e ajuda o
BC a tomar decisões sobre a taxa
básica de juros, a Selic, defini-
da atualmente em 11,75%.

O BC já sinalizou que deve
manter o corte nos juros de 0,5
ponto percentual nas próximas
reuniões. O IBC-Br incorpora in-
formações sobre o nível de ati-
vidade dos três setores da eco-
nomia: a indústria, o comércio e
os serviços e a agropecuária,
além do volume de impostos.

Segundo o BC, o IBC-Br ter-
minou com variação positiva de
2,40% na comparação com o pe-
ríodo compreendido entre se-
tembro e novembro do ano de
2022. (Agencia Brasil)

As câmeras do Centro de Ope-
rações do Rio (COR) na Lapa, bair-
ro boêmio do centro do Rio de
Janeiro, passarão a fazer parte do
sistema de videomonitoramento
urbano com reconhecimento faci-
al da Polícia Militar do Estado do
Rio de Janeiro. Até o momento, o
recurso está disponível em 13 das
21 câmeras na região.

A Secretaria de Estado de
Polícia Militar divulgou na sexta-
feira (19) que firmou uma parce-
ria com a Prefeitura do Rio de Ja-
neiro para ter acesso às 21 câme-
ras do Centro de Operações do
Rio (COR) instaladas no bairro.

A secretaria explica que, ao
ser localizado no sistema de re-
conhecimento facial, um alerta é
enviado para a equipe policial
mais próxima da pessoa, que será
abordada e presa em caso de con-
firmação de sua identidade e pos-
síveis pendências judiciais.

O sistema de videomonitora-
mento da Polícia Militar do Rio
de Janeiro foi iniciado no révei-
llon de 2023, visando o aumento
da sensação de segurança da
população.  O investimento do
Governo do Estado no sistema
foi de R$ 18 milhões, entre equi-
pamentos e softwares.

As imagens captadas são
processadas por um software que
faz a checagem em um  banco de
mandados e envia alertas para os
policiais que estão na rua. Essa
tecnologia levou a prisões no ré-
veillon do Rio, mas também cau-
sou a detenção de pessoas por

Câmeras da Prefeitura do
Rio na Lapa terão

reconhecimento facial
engano. Duas pessoas foram pre-
sas e depois soltas porque não
havia mandado de prisão em
aberto contra elas, no banco de
dados da Justiça.

Na época, a secretaria se po-
sicionou sobre essas prisões afir-
mando que “as inconsistências
do sistema podem ocorrer, por
uma questão de atualização dos
bancos de dados. E é por isso
que a Secretaria de segurança
pública está trabalhando para
unificar e integrar estes bancos
de dados (polícia, justiça e go-
verno federal) para dar o máximo
de automação a este processo e
consequentemente mais rapidez
nas abordagens”.

Em entrevista à Rádio Nacio-
nal do Rio de Janeiro, o coordena-
dor do Panóptico, projeto do Cen-
tro de Estudos de Segurança e Ci-
dadania, Pablo Nunes, disse ver
com preocupação o uso dessa tec-
nologia na Segurança Pública.

“Essas câmeras possuem al-
goritmos que fazem a identifica-
ção e o reconhecimento das fa-
ces humanas e já tem farta docu-
mentação, nacional e internacio-
nal, demonstrando que eles er-
ram muito, principalmente com
pessoas negras. E, mais especifi-
camente, com mulheres negras, e
é um nível de erro de mais de 30%
pra mulheres negras, enquanto
que pra homens brancos é me-
nos de 1%, mostrando, exatamen-
te, que há um viés racial muito
forte também de gênero,” disse.
(Agencia Brasil)

Dos 12 órgãos públicos que
oferecem oportunidades no con-
curso nacional unificado no Blo-
co 6, bloco temático voltado para
os setores econômicos e de re-
gulação, sete estão dando chan-
ce para os economistas, com 145
vagas na área. O órgão com mais
postos na área é a Advocacia
Geral da União (AGU), com 35. O
salário inicial é de R$ 7.736,77,
para trabalhar 40 horas semanais,
em nível nacional. O aprovado
deverá ser capaz de desenvolver
atividades de planejamento, su-
pervisão, coordenação ou execu-
ção em grau maior de complexi-
dade, entre outras.

Na Fundação Nacional dos
Povos Indígenas (Funai), são 24
vagas com salário de R$ 7.697,02,
para a jornada de 40 horas sema-
nais. Segundo o edital, os can-
didatos selecionados poderão
ser alocados em uma das se-
guintes cidades, sendo dada
preferência para os candidatos
provenientes da respectiva ci-
dade: Brasília, Rio de Janeiro,
cidades da Amazônia Legal ou
de Mato Grosso do Sul. Para o
Instituto Nacional de Coloniza-
ção e Reforma Agrária (Incra),
foram destinadas cinco vagas em
Brasília com jornada de 40 horas
semanais e salário de R$ 5.212,29.

Outras 29 vagas para econo-
mistas estão no Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE), com jornada de 40 horas
semanais, no Rio de Janeiro, com

Concurso unificado tem
145 vagas para economistas

salário inicial de R$ 8.453,00. No
Ministério da Gestão e da Inova-
ção em Serviços Públicos (MGI),
são 27 vagas com salário de R$
6.804,55, para 40 horas semanais
em qualquer uma das capitais do
país. Com o mesmo salário e car-
ga horária, há dez vagas para o
Ministério do Desenvolvimento,
Indústria, Comércio e Serviços
(MDIC) e 15 no Ministério do Pla-
nejamento e Orçamento (MPO),
ambos com lotação em Brasília.

Outras formações
No Bloco 6 há ainda 185 va-

gas para qualificados em qual-
quer área nos seguintes órgãos:
Agência Nacional de Energia Elé-
trica (Aneel), Agência Nacional
de Transportes Aquaviários (An-
taq), Agência Nacional de Saúde
Suplementar (ANS), Ministério
da Gestão e da Inovação em Ser-
viços Públicos (MGI) e Superin-
tendência Nacional de Previdên-
cia Complementar (Previc).

O candidato poderá concor-
rer a todos os cargos dentro do
mesmo bloco temático. As inscri-
ções começam no próximo dia 19
e vão até 6 de fevereiro e serão
feitas exclusivamente pelo Portal
Gov.br. As taxas custam R$ 60
(nível médio) e R$ 90 (nível supe-
rior). Estão isentos de pagar a
taxa os inscritos no CadÚnico;
doadores de medula óssea; bol-
sistas ou ex-bolsistas do ProU-
ni; bolsistas ou ex-bolsistas do
Fies. (Agencia Brasil)

Governo cria grupo para discutir
retomada de isenção a religiosos
Após suspender a isenção

tributária sobre salários de lí-
deres religiosos, o governo
criou um grupo de trabalho
para discutir a possível reto-
mada da medida, informou na
sexta-feira (19) o ministro da
Fazenda, Fernando Haddad. O
anúncio ocorreu após o minis-
tro se reunir com parlamentares
da bancada evangélica.

Segundo Haddad, o grupo
terá participantes da Receita Fe-
deral, do Tribunal de Contas da
União (TCU), da Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) e integran-
tes da Frente Parlamentar Evan-
gélica do Congresso.

Após o encontro, o ministro
explicou que a Receita Federal
suspendeu a isenção para que o
benefício seja rediscutido com
segurança jurídica. “Não quere-
mos prejudicar quem quer que
seja. A Receita quer cumprir a lei,
mas há dúvidas sobre a legali-
dade da isenção”, disse.

O ministro acrescentou que
o ato declaratório editado em ju-
lho de 2022 trazia insegurança
jurídica e criava uma “margem
para interpretação” de que a me-
dida seria casuística. “Não foi

uma revogação, nem uma con-
validação, foi uma suspensão.
Vamos entender o que a lei diz e
vamos cumprir a lei”, comentou.
O benefício gera perda de arre-
cadação de R$ 300 milhões por
ano à União.

Reação
Compareceram à reunião o

coordenador da Frente Parla-
mentar Evangélica, deputado
Silas Câmara (Republicanos-
AM), e o deputado Marcelo Cri-
vella (Republicanos-RJ). Os par-
lamentares disseram que o gru-
po de trabalho pretende discutir
não apenas o benefício tributá-
rio a pastores e líderes evangéli-
cos, mas outras medidas de in-
teresse do setor, como a Proposta
de Emenda à Constituição 5/
2023, de autoria de Crivella, que
propõe a imunidade tributária de
bens e de serviços concedidos
a organizações religiosas.

“A gente vai construir esse
momento de forma que o ato seja
restabelecido com os ajustes que
tenham a clareza que a gente
precisa e que respeite também
os indicativos que o Tribunal de
Contas da União e o Ministério

Público da União apontam”, dis-
se Câmara. Para o deputado, a
decisão do governo decorre de
uma série de “desencontros e
desinformações”, e ele disse es-
perar que o grupo de trabalho
tenha desfecho positivo.

Crivella elogiou a disposição
do governo em conversar com
os líderes religiosos e afirmou
que o Executivo não está atuan-
do contra as igrejas evangélicas.
“É bom deixar claro que há inte-
resse do governo em dialogar
com a Frente Parlamentar Evan-
gélica”, declarou. “Vamos aguar-
dar esse grupo de trabalho em
que vamos debater todas as ou-
tras frentes. Tenho certeza que,
com esse movimento de diálo-
go, vamos melhorar o relaciona-
mento da secretaria de Receita
Federal com o segmento religio-
so com o Brasil”, acrescentou.

Histórico
Na quarta-feira, a Receita de-

terminou o fim da isenção fiscal
aos salários de líderes religio-
sos, adotada no segundo semes-
tre de 2022, 15 dias antes do iní-
cio da campanha para as elei-
ções presidenciais. Na ocasião,

o Fisco informou que a medida
atendia a uma determinação do
Tribunal de Contas da União
(TCU), mas o órgão esclareceu
que o processo ainda está em
fase de análise pelo ministro
Aroldo Cedraz, com base em
uma representação do Ministé-
rio Público junto ao TCU.

Assinado pelo secretário da
Receita Federal, Robinson Bar-
reirinhas, o ato declaratório
suspende o benefício concedi-
do pelo então secretário espe-
cial do órgão, Julio Cesar Viei-
ra Gomes. Julio Cesar foi exo-
nerado da Receita Federal em
junho do ano passado, após vir
à tona o envolvimento dele no
caso da liberação de joias da-
das de presente por governos
estrangeiros ao ex-presidente
Jair Bolsonaro.

Quando comandava o ór-
gão, Julio Cesar assinou o des-
pacho que pedia aos auditores
da Receita no Aeroporto de Gua-
rulhos que entregassem um con-
junto de joias presenteadas pelo
governo da Arábia Saudita ao ex-
presidente em 2022. A defesa de
Bolsonaro nega qualquer irregu-
laridade. (Agencia Brasil)
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Uma área de mais de 17,3 mi-
lhões de hectares foi queimada
no Brasil em 2023, tamanho mai-
or que o território de alguns es-
tados, como Acre ou Ceará.
Houve aumento de 6% em rela-
ção a 2022, quando 16,3 milhões
de hectares foram atingidos
pelo fogo. Os dados são da pla-
taforma Monitor do Fogo, do
MapBiomas.

A área total queimada no ano
passado corresponde a aproxi-
madamente 2% do território bra-
sileiro. O pico das queimadas
aconteceu nos meses de setem-
bro e outubro, atingindo 4 mi-
lhões de hectares.

Em dezembro de 2023, 1,6 mi-
lhão de hectares foram queima-

dos no país, maior área para o
mês desde 2019, quando come-
çou a série histórica. De acordo
com o MapBiomas, o aumento se
deve principalmente às queima-
das na Amazônia.

“Em 2023, o El Niño desem-
penhou um papel crucial no au-
mento dos incêndios na Amazô-
nia, uma vez que esse fenômeno
climático elevou as temperaturas
e deixou a região mais seca, cri-
ando condições favoráveis à pro-
pagação do fogo”, avaliou, em
nota, a diretora do Instituto de
Pesquisa Ambiental da Amazônia
(IPAM) e coordenadora do Ma-
pBiomas, Ane Alencar.

“Se não fosse a redução de
mais de 50% no desmatamento,

diminuindo uma das principais
fontes de ignição, com certeza
teríamos uma área bem maior afe-
tada por incêndios na região”,
acrescenta.

Os dados revelam que a Ama-
zônia foi o bioma mais afetado
pelo fogo em dezembro, com 1,3
milhão de hectares queimados,
um aumento de 463% em relação
ao mesmo mês do ano anterior.
Na sequência, vem o Pantanal,
com 102.183 hectares, e o Cerra-
do, com 93.939 hectares queima-
dos em dezembro.

O Pará foi a unidade federati-
va mais afetada no mês, com
658.462 de hectares consumidos
pelo fogo, seguido do Maranhão
(338.707 hectares) e de Roraima

(146.340 hectares). No Pará, a área
queimada aumentou 572% em re-
lação ao mesmo mês do ano an-
terior.

Em relação ao uso e à cober-
tura da terra, em 2023, as pasta-
gens foram as mais afetadas pelo
fogo, correspondendo a 28% do
total da área queimada. Os tipos
de vegetação nativa de formação
campestre (vegetação com pre-
domínio de gramíneas e outras
plantas herbáceas) e de formação
savânica (vegetação com árvo-
res distribuídas de forma espar-
sa e em meio à vegetação herbá-
ceo-arbustiva contínua) corres-
ponderam a 19% e 18% do total
de área queimada, respectivamen-
te. (Agencia Brasil)

A Força Nacional de Segu-
rança Pública vai apoiar a Fun-
dação Nacional dos Povos In-
dígenas (Funai) em ações na
Terra Indígena (TI) Tekoha Gua-
su Guavira, nos municípios de
Altônia, Guaíra e Terra Roxa, no
Paraná. A autorização do Minis-
tério da Justiça e Segurança Pú-
blica está prevista em portaria
publicada, na sexta-feira (19), no
Diário Oficial da União.

O território, onde vive o
povo Avá-Guarani, vem enfren-
tando conflitos por disputa de
terras, desde 2020, quando o re-
latório que identificou e delimi-
tou a terra indígena, emitido em
2018, foi anulado pela gestão
da Funai no governo anterior.
Em nota, o Ministério dos Po-
vos Indígenas informou que a
anulação foi revista em 2023, e
que o processo de demarcação
foi retomado.

A pressão no território au-
mentou e, no início deste ano,
em 10 de janeiro, um ataque a
tiros deixou três indígenas feri-
dos. A comunidade ingressou
com uma ação cível originária
que resultou na decisão do mi-
nistro do Supremo Tribunal

Força Nacional é autorizada a
atuar em duas terras indígenas

Federal (STF) Edson Fachin de
suspender qualquer processo
judicial que impeça a demar-
cação. O ministro também de-
terminou à Comissão Nacional
de Soluções Fundiárias do
Conselho Nacional de Justiça
(CNJ) que busque construção
de consenso para solucionar
os conflitos.

Os militares da Força Nacional
atuarão, na terra indígena, articula-
dos com os órgãos de segurança
pública do estado do Paraná.

Cana Brava Guajajara
A Funai também continuará

a ter o apoio da Força Nacional
na Terra Indígena Cana Brava
Guajajara, nos municípios de
Barra do Corda, Grajaú e Jeni-
papo dos Vieiras, no estado do
Maranhão. A prorrogação tam-
bém foi publicada  no Diário
Oficial da União.

Desde agosto de 2023, os
militares atuam na região apoi-
ando também o Ministério Mi-
nas e Energia, para garantir a se-
gurança de agentes que traba-
lham na terra indígena, onde há
graves conflitos por disputa de
terras. (Agencia Brasil)

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva participou na sexta-feira
(19) do lançamento da pedra fun-
damental do Instituto Tecnológi-
co de Aeronáutica (ITA), na ca-
pital cearense, Fortaleza. O insti-
tuto será abrigado nas instala-
ções da Base Aérea de Fortaleza.
O primeiro vestibular será reali-
zando ainda este ano e deverá
selecionar 50 alunos. Serão 25
vagas para os cursos de Enge-
nharia de Energia e Engenharia
de Sistemas.

“O papel do estado é garan-
tir, para todas as pessoas, igual-
dade de oportunidades. A chan-
ce de disputar a mesma coisa em
igualdade de condições” disse o
presidente. “A única coisa que
quero é que o Nordeste tenha a
mesma oportunidade que os ou-
tros estados mais ricos do país.
E a educação é fundamental”,
emendou.

Durante a cerimônia, Lula dis-
se ainda que vai trabalhar até o
final do mandato para “resolver
o problema da educação no Bra-
sil” ou “pelo menos consolidar o
processo de educação no país.”

“Vamos lançar mais 100 insti-
tutos federais no país para que a
gente mostre ao mundo que a
gente gosta de exportar, soja, mi-
lho, carne, avião, qualquer pro-
duto. Mas a gente agora quer
começar a exportar conhecimen-
to, inteligência brasileira”, afir-
mou. “O salário do professor é
pequeno. Mas o negócio é que a
função de professor é muito no-
bre. O piso ainda é baixo. Esta-
mos tentando recuperar a econo-
mia desse país e quando a gente
recuperar a gente vai tratar da
educação com mais carinho e uma
das coisas é tratar da remunera-
ção do professor brasileiro”, dis-
se Lula.

Segundo o ministro da Edu-
cação, Camilo Santana, os cursos
dialogam da nova unidade do ITA
com o potencial da Região Nor-
deste na geração de energias re-
nováveis.

O Nordeste brasileiro é um
grande produtor de energias re-
nováveis no país, de energia so-
lar e eólica,” justificou. “O ITA
do Ceará terá a mesma excelência
do de São Paulo. E em breve vai
ser lançado o concurso para os
futuros professores do ITA do
Ceará”, acrescentou.

O governador do Ceará, El-
mano Freitas, disse que a insta-
lação do ITA no estado é um mar-
co para a pesquisa e para o de-
senvolvimento do estado do Ce-
ará. O governador anunciou a
implementação de um curso pre-
paratório para os alunos da rede
pública estadual direcionado ao
vestibular do ITA.

Presidente lança pedra
fundamental do campus

do ITA em Fortaleza
“Para que possamos selecio-

nar os nossos jovens, desde o
ensino fundamental, para que os
jovens da escola pública também
possam ingressar no ITA, em São
José dos Campos ou no Ceará”,
disse.

A única unidade do ITA, até
o momento, está em São José dos
Campos, em São Paulo. A insti-
tuição, ligada à Força Aérea Bra-
sileira (FAB) é uma referência em
cursos de graduação e pós-gra-
duação nas áreas da engenharia
e tecnologia, especialmente no
setor aeroespacial.

O ITA considerado uma das
melhores instituições de ensino
superior do Brasil. A instituição
oferece os cursos de Engenharia
Aeroespacial, Engenharia Aero-
náutica, Engenharia Civil-Aero-
náutica, Engenharia de Compu-
tação, Engenharia Eletrônica,
Engenharia Mecânica-Aeronáu-
tica, além de cursos de pós-gra-
duação.

Inicialmente os alunos serão
acolhidos no ITA de São José
dos Campos, já em 2025. A previ-
são é que as obras estejam con-
cluídas para que as turmas já te-
nham início, em Fortaleza, em
2027.

“A ciência não é algo distan-
te, que seja inalcançável. Pelo
contrário, é emprego de qualida-
de, gera riqueza, muda a vida das
pessoas. É estruturante para o
país”, disse a ministra da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, Lu-
ciana Santos. “[O ITA] é uma re-
ferência de ensino em engenha-
ria que não mais precisará que o
nordestino se desloque para São
Paulo, para ter ensino em enge-
nharia com formação técnica de
qualidade”, completou.

O campus deve aproveitar
espaços já existentes na Base
Aérea, como as salas de aula,
auditórios, alojamentos, refeitó-
rio, ginásios e estruturas de saú-
de. O governo federal assinou
um convênio repassando R$ 50
milhões para a adequação das
instalações da base aérea e a
construção de laboratórios.

O ministro da Defesa, José
Múcio, disse que a decisão de
levar o instituto também está re-
lacionada ao fato de que, do to-
tal de alunos que ingressam no
ITA, cerca de 40% são do estado
do Ceará.

“O critério foi o Ceará e so-
mente o Ceará, porque o estado
se credenciou. Todos os go-
vernadores tiveram como man-
tra não pensar apenas nas pró-
ximas eleições, mas nas próxi-
mas gerações. Mais de 44%
dos aprovados no ITA são de
escolas do Ceará”,  disse.
(Agencia Brasil)

Lula: descontinuidade de obras é
“uma das desgraças” que afetaram país

Durante a cerimônia de assi-
natura do termo de compromisso
para erguer a Escola de Sargen-
tos, Lula disse que “uma das des-
graças do nosso país é a descon-
tinuidade das obras públicas fei-
tas nas prefeituras, nos estados
e no governo federal”.

“Basta mudar de governo
para que as obras sejam paralisa-
das, porque cada governante
quer criar a sua marca e deixar o
seu legado pessoal”, acrescen-
tou ao lembrar que, ao dar início
a seu terceiro mandato presiden-
cial, encontrou o país com mais
de 10 mil obras paradas.

“Estou inaugurando casas que
comecei a levantar em 2010, e que
ficaram paralisadas”, enfatizou.

Abreu e Lima
O presidente da República

citou o caso da Refinaria Abreu e
Lima, onde esteve ontem. Ele dis-
se que a obra, quando finalizada,
vai refinar 260 mil barris de petró-
leo por dia. Com isso, acrescen-

tou, a Petrobras ampliará em R$
100 bilhões o seu faturamento
anual. “Só o estado de Pernam-
buco terá uma participação de R$
8 bilhões. Será bom para o Brasil,
para Pernambuco, para Jaboatão
dos Guararapes e para todo o
povo brasileiro”, assegurou.

“Ontem, anunciei a retomada
da refinaria com um investimen-
to de R$ 8,6 bilhões. Esta é uma
obra que fará parte do novo
PAC [Programa de Aceleração
do Crescimento], que prevê in-
vestimentos de R$ 46,8 bilhões
em Pernambuco, sendo R$ 18,2
bilhões em projetos realizados
inteiramente no estado e R$ 28,6
bilhões em projetos que também
movem outros estados”, acres-
centou.

Escola de Sargentos
Sobre a nova escola de for-

mação de sargentos, Lula expli-
cou que se trata de uma iniciati-
va que “representa muito bem o
Brasil que queremos e estamos

construindo. Vamos praticamen-
te criar uma nova cidade no mu-
nicípio de Abreu e Lima, com ca-
pacidade para abrigar 2,2 mil alu-
nos e 1,9 mil militares, instruto-
res e responsáveis pela operação
do campus. Vamos reunir aqui
tudo que está sendo feito em 19
organizações militares de todo o
Brasil”, adiantou.

Quando finalizado, o empre-
endimento receberá sargentos
em formação de diversas partes
do país. “A nova escola do Exér-
cito será uma das maiores e con-
tará com os investimentos de
mais de R$ 2 bilhões. Este é um
empreendimento capaz de mudar
as vidas das pessoas que moram
na região. Apenas para sua cons-
trução serão gerados mais de 11
mil empregos diretos e 17 mil em-
pregos indiretos. Mas isso é ape-
nas o começo”, enfatizou o pre-
sidente.

Movimento reverso
Acrescentou que a economia

local nunca mais será a mesma.
“Novos negócios serão criados
para atender a população de alu-
nos, instrutores e familiares que
viverão na escola. Se antes os
pernambucanos e demais nor-
destinos que ingressaram na
carreira militar tinham de ir
para o Sul ou Sudeste para re-
ceber sua formação, a nova
escola representará um movi-
mento reverso. Brasileiros de
todos estados estarão aqui
movimentando a economia e
tornando a cultura ainda mais di-
versa”, assegurou.

Segundo o Palácio do Pla-
nalto, este é o maior projeto do
Exército desde a construção da
Academia Militar das Agulhas
Negras, na década de 1940, na
cidade de Resende, no estado
do Rio de Janeiro. Ele reunirá,
na Região Metropolitana do
Recife, 16 estruturas de ensino
que atualmente formam sargen-
tos de carreira da força. (Agen-
cia Brasil)

Uber: corridas devem ter ar-condicionado
sem cobrança de taxa extra no RJ

A Uber garantiu ser possível
solicitar o uso de ar-condiciona-
do em todas as corridas de todas
as modalidades de viagens inter-
mediadas pela plataforma. A infor-
mação foi uma resposta à Secre-
taria de Estado de Defesa do Con-
sumidor do Rio de Janeiro sobre a
resolução que determina informa-
ções claras sobre o uso de ar-con-
dicionado nos veículos.

A empresa acrescentou que
condena veementemente a co-
brança extra para o uso do equi-
pamento, mas não citou se vai ti-
rar de circulação motoristas que
não estiverem com o ar-condici-

onado funcionando.
Em nota, a Associação Brasi-

leira de Mobilidade e Tecnologia
(Amobitec) afirmou que o valor
da corrida é o visualizado pelo
passageiro na contratação do
serviço, logo não estão previs-
tas cobranças adicionais pelo
motorista. Sobre o uso do ar-con-
dicionado, a associação afirma
que as plataformas associadas
têm políticas próprias e que são
informadas nos respectivos sites.
Para completar, ressaltou que o
motorista parceiro é responsável
pela manutenção do carro e pelo
bom funcionamento do veículo.

Já a 99, não deu retorno à se-
cretaria. Desse modo, a pasta vai
comunicar a Amobitec que a plata-
forma não apresentou posiciona-
mento a respeito do cumprimento
da resolução. Além de advertir a
empresa, a secretaria também vai
abrir um processo administrativo
para apuração do caso, sob pena
da adoção de medidas legais cabí-
veis dispostas no Código de De-
fesa do Consumidor, desde multas
até a interrupção do serviço.

 “A resolução prevê que as
informações entre as plataformas,
motoristas e passageiros sejam
claras e precisas. O consumidor

não pode ser surpreendido por
cobranças extras. Seguimos ob-
servando o cumprimento da re-
solução. Diante de novas denún-
cias, vamos apurar”, afirmou, em
nota, o secretário de Estado de
Defesa do Consumidor, Gutem-
berg Fonseca.

Até o momento, mais de 400
mensagens sobre ar-condiciona-
do em carros por aplicativo fo-
ram enviadas para a secretaria. Os
passageiros que se sentirem le-
sados podem entrar em contato
pelo WhatsApp (21) 9336-4848
ou demais canais oficiais da pas-
ta. (Agencia Brasil)

Pesquisa aponta aumento do uso de
psicofármacos na pandemia em MG

Pesquisa da Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz) Minas
mostrou que o consumo de me-
dicamentos relacionados à saú-
de mental fornecidos pelo Siste-
ma Único de Saúde (SUS), em
Minas Gerais, aumentou durante
a pandemia de covid-19. O estu-
do analisou dados do Sistema
Integrado de Gestão da Assis-
tência Farmacêutica de forma a
traçar o perfil do fornecimento de
psicofármacos e verificar as ten-
dências de uso antes e durante a
pandemia.

A análise compreendeu da-
dos gerados em um período de
quatro anos: entre janeiro de 2018
e dezembro de 2019, para verifi-
car o consumo antes do surgi-
mento dos casos de covid-19 no
país, e de janeiro de 2020 a de-
zembro de 2021, para apurar o
uso durante a pandemia.

De acordo com as análises,
os medicamentos mais consumi-
dos no decorrer da pandemia fo-
ram o cloridrato de fluoxetina, in-
dicado para o tratamento de de-
pressão; o diazepam, prescrito para
ansiedade; e fenobarbital sódico,
para epilepsia. Comparando os
dois períodos, antes e depois da
pandemia, os medicamentos que
tiveram maior aumento percentual
de consumo foram clonazepan,
para ansiedade, com aumento de

75,37%; e carbonato de lítio, que
tem como principal uso o trata-
mento do transtorno de bipolari-
dade, com aumento de 35,35%.

Entre os itens do Componen-
te Especializado da Assistência
Farmacêutica, os medicamentos
mais consumidos foram olanza-
pina, risperidona e hemifumarato
de quetiapina, todos indicados
para o tratamento de esquizofre-
nia. Os que tiveram maior aumen-
to no percentual de consumo,
comparando os dois períodos,
foram levetiracetam, para epilep-
sia, com elevação de 3.000%; e
cloridrato de memantina, indica-
do para Alzheimer, cujo consu-
mo subiu 340%.

Para a farmacêutica Sarah
Nascimento Silva, que integra o
Núcleo de Avaliação de Tecno-
logias em Saúde da Fiocruz e co-
ordenou o estudo, embora o cres-
cimento no consumo de antide-
pressivos e ansiolíticos possa
estar associado ao contexto de
incertezas e preocupações gera-
do pela pandemia, outras ques-
tões podem ter influenciado nes-
se aumento, como medidas im-
portantes que afetaram as políti-
cas públicas de saúde mental.

“Primeiramente, houve a alte-
ração da legislação que regula a
dispensação de medicamentos
psicotrópicos, em vigência entre

março de 2020 e setembro de 2023,
que ampliou temporariamente as
quantidades máximas de medica-
mentos permitidas nas notifica-
ções e receitas de controle espe-
cial. Essa resolução triplicou a
quantidade de medicamentos dis-
pensados em uma única receita e
ainda autorizou a entrega remo-
ta, antes proibida”, disse a pes-
quisadora.

Outro ponto importante des-
tacado por ela foi a ampliação de
transferência de recursos finan-
ceiros aos municípios, por parte
do Ministério da Saúde, para
aquisição de medicamentos do
Componente Básico da Assistên-
cia Farmacêutica, tendo como
justificativa os impactos sociais
causados pela pandemia, o que
possibilitou a expansão da ofer-
ta de medicamentos à população.

A farmacêutica ressaltou que,
embora essas alterações tenham
ampliado e facilitado o acesso aos
medicamentos, a Rede de Aten-
ção Psicossocial já vinha, nos
anos anteriores à pandemia, so-
frendo mudanças que impactaram
negativamente na assistência
prestada aos usuários, que dei-
xaram de contar com uma série
de atendimentos. Durante a pan-
demia, isso foi agravado, já que
com o isolamento social a rotina
de serviços dos centros de Aten-

ção Psicossocial (CAPs) foi bas-
tante afetada, impactando ainda
mais na assistência adequada.

“Ou seja, em um momento de
alta vulnerabilidade da popula-
ção, observam-se o acesso e a
oferta facilitada a esses medica-
mentos, ao mesmo tempo em que
a rede de assistência estava com-
prometida. Assim, sabendo do
alto potencial de dependência e
abuso dos psicofármacos, este
estudo também chama a atenção
para o risco de que tais mudan-
ças, ainda que transitórias, pos-
sam alterar comportamentos que
vão exigir um trabalho contínuo
da Assistência Farmacêutica com
foco no uso racional dos medi-
camentos”, afirma.

A coordenadora ressalta, ain-
da, que um dos fatores que pode
ter influenciado no crescimento
do consumo do levetiracetam,
que registrou aumento de
3.000%, é o acesso recente a esse
medicamento, incorporado à lis-
ta de produtos ofertados pelo
SUS em 2017, para tratamento de
epilepsia refratária e microcefalia.
Assim, o aumento no fornecimen-
to possivelmente não está liga-
do a uma questão epidemiológi-
ca, mas tem relação com o tempo
que uma nova tecnologia incor-
porada é de fato implementada na
prática clínica. (Agencia Brasil)
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SÁBADO A SEGUNDA-FEIRA, 20, 21 E 22 DE JANEIRO DE 2024

ATAS/BALANÇOS/EDITAIS/LEILÕES

EDITAL DE CITAÇÃO DE TERCEIROS EVENTUALMENTE INTERESSADOS RICARDO
NAHAT, Oficial do Décimo Quarto Registro de Imóveis da Capital do Estado de
São Paulo, República Federativa do Brasil, expede o EDITAL DE CITAÇÃO,
referente à usucapião administrativo, prenotado sob nº 864.651 em 08 de agosto de
2022 a requerimento de 1) ANTONIO JOSÉ RODRIGUES, RG nº 10.216.641-9-SSP/
SP e CPF nº 900.584.028-53, LUCINEIDE CORREIA DA SILVA, RG nº 37.680.566-3-
SSP/SP e CPF nº 649.179.164-53, brasileiros, conviventes em união estável no
regime da comunhão universal de bens, residentes e domiciliados na Rua 04-Já nº
853, Rio Claro/SP, e. 2) MARIA DE FÁTIMA OLIVEIRA, brasileira, divorciada, do lar,
RG nº 13.333.929-4-SSP/SP e CPF nº 271.376.178-67, domiciliada nesta Capital,
residente na Rua Joao Pedro Ribeiro nº 360, casa 2, FAZ SABER aos réus ausentes,
incertos, desconhecidos, terceiros eventualmente interessados, bem como seus
cônjuges, se casados forem, herdeiros e/ou sucessores dos proprietários tabulares
Waldemar Grossmann casado com Natalina Grossmann, que os autores acima
qualificados, requerem a USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL EXTRAORDINÁRIA, nos
termos do artigo 1.071 da Lei 6.015/73, incluído pela Lei 13.105/15 e provimento 65/
2017 da CNJ, visando à declaração de domínio do imóvel situado na Rua Augusto
Tavares de Lyra nº 129, com a área construída de 141,35m2 e área de terreno de
149,58m2, contribuinte nº 049.482.0025-5, descrito no memorial descritivo ora juntado
no procedimento, com origem na transcrição nº 34.670 deste Registro, alegando e
comprovando posse integral do imóvel há mais 30 anos. Estando em termos, expede-
se o presente edital para citação dos supramencionados para no prazo de 15 (quinze)
dias, contestem o feito, sob pena de presumirem-se aceitos como verdadeiros os
fatos articulados pelos autores, nos termos do artigo 16 do provimento 65/2017 da
CNJ. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. São
Paulo, 28 de dezembro de 2023. 06 e 22/01/24

VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO
(nova denominação da Isec Securitizadora S.A.)

CNPJ/MF nº 08.769.451/0001-08 - NIRE 35.300.340.949
EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL DOS TITULARES DE CERTIFICADOS DE 

RECEBÍVEIS IMOBILIÁRIOS DA 35ª SÉRIE DA 4ª EMISSÃO DA VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO 
(NOVA DENOMINAÇÃO DA ISEC SECURITIZADORA S.A.)

Ficam convocados os titulares dos Certificados de Recebíveis do Imobiliários da 35ª Série, da 4ª Emissão da VIRGO 
COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO, companhia securitizadora, com sede na Cidade de São Paulo, Estado de São 
Paulo, na Rua Gerivatiba, nº 207, 16º andar, conjunto 162, Butantã, CEP 05.501-900, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 
08.769.451/0001-08 (“CRI 35ª Série”, “Titulares dos CRI 35ª Série”, “Emissão”, e “Emissora” respectivamente), a 
VÓRTX DISTRIBUIDORA DE TÍTULOS E VALORES MOBILIÁRIOS LTDA., instituição financeira, com sede na 
Cidade São Paulo, Estado de São Paulo, na Rua Gilberto Sabino, nº 215, 4º andar, Pinheiros CEP 05.425-020, inscrita 
no CNPJ/MF sob o nº 22.610.500/0001-88 (“Agente Fiduciário”), e os representantes da Emissora, a reunirem-se em 
primeira convocação, para Assembleia Geral dos Titulares dos CRI 35ª Série (“Assembleia”), a ser realizada em 
09 de fevereiro de 2024 às 10h00, de forma exclusivamente remota e eletrônica através da plata-
forma Microsoft Teams, conforme Resolução CVM nº 60, de 23 de dezembro de 2021 (“Resolução CVM 60”), nos 
termos deste edital, a fim de, conforme Termo de Securitização de Créditos Imobiliários da 35ª Série da 4ª Emissão 
da Emissora (“Termo de Securitização”), considerando o Vencimento Antecipado da Emissão, bem como descumpri-
mentos previstos Notificação enviada pela Emissora em 12 de janeiro de 2024, deliberar sobre: a) Aprovar a proposta 
apresentada pela Devedora para que ocorra a dação em pagamento, nos termos dos artigos 356 e seguintes do Código 
Civil Brasileiro, dos imóveis que, na presente data, são objeto de Alienação Fiduciária de Imóveis, nos termos da Lei nº 
9.514, de 20 de novembro de 1997, em favor da Emissão, conforme listados no Anexo I do material de apoio (“Imó-
veis”), para fins de pagamento parcial dos montantes devidos pela Devedora no âmbito da Emissão, observados os 
seguintes termos e condições: i. Para cada um dos Imóveis será emitido laudo de avaliação prévio, de modo a confirmar 
o valor de mercado, para fins da dação em pagamento referenciada acima; e ii. A somatória dos valores de mercado 
apurados nos laudos de avaliação, considerados para fins das dações em pagamento, relativas à cada um dos Imóveis, 
será utilizada para pagamento e amortização parcial dos valores devidos pela Devedora, em favor da Emissora, nos 
termos dos Documentos da Operação. b) Autorizar a contratação de empresa idônea, especializada na emissão de 
laudo de avaliação de imóveis, nos termos da alínea “a”, item “i” acima, desde que o montante total cobrado pela 
referida empresa contratada para a emissão dos laudos de avaliação referente à totalidade dos Imóveis, em conjunto, 
não supere o valor global de R$ 5.000,00 (cinco mil reais); c) Caso aprovada a matéria constante da alínea “a” acima e 
somente após escrituradas as dações em pagamento, autorizar a renúncia incondicionada, de forma ampla e definitiva, 
de todas as garantias fiduciárias remanescentes outorgadas, no âmbito do CRI 35ª Série, ainda que já performadas, não 
performadas ou a performar, conforme lista constante do Anexo II do material do apoio; e d) Autorizar a celebração 
e formalização de todos os documentos que se façam necessários, incluindo, mas não se limitando os aditamentos dos 
Documentos da Operação, conforme aplicáveis, a fim de refletir todas as deliberações aprovadas na Assembleia; e) 
Autorizar da contratação de assessoria jurídica especializada, para avaliação do CRI, ante o vencimento antecipado da 
Emissão e os descumprimentos apontados na Notificação enviada em 12.01.2024 (Anexo III do material de apoio), 
de sorte a estabelecer estratégia para que seja possível perseguir o saldo da dívida; e f) Aprovar, pelos Titulares de 
CRI, a realização de aporte de recursos na conta centralizadora do patrimônio separado, destinados ao pagamento dos 
custos e despesas necessárias à Operação, bem assim à implementação das deliberações aprovadas na Assembleia, 
incluindo, mas não se limitando à contratação do da empresa para implementação dos itens acima, conforme apro-
vados, bem assim custas e despesas judiciais e extrajudiciais. Exceto se de outra forma aqui disposto, os termos aqui 
utilizados iniciados em maiúsculo e não definidos terão o significado a eles atribuídos no Termo de Securitização. A 
Assembleia convocada por meio deste edital ocorrerá de forma exclusivamente remota e eletrônica, através do sistema 
“Microsoft Teams” de conexão via internet por meio de link de acesso a ser disponibilizado pela Emissora àqueles 
Titulares dos CRI 35ª Série que enviarem ao endereço eletrônico da Emissora para gestao@virgo.inc com cópia para 
juridico@virgo.inc e ao Agente Fiduciário para fsp@vortx.com.br e agentefiduciario@vortx.com.br em até 
2 (dois) dias antes da realização da Assembleia, podendo ser encaminhado até o horário de início da Assembleia, 
os seguintes documentos: (a) quando pessoa física, documento de identidade; (b) quando pessoa jurídica, cópia 
de atos societários e documentos que comprovem a representação do Titular; (c) quando for representado por 
procurador, procuração com poderes específicos para sua representação na Assembleia, obedecidas as condições 
legais. A Assembleia instalar-se-á em 1ª convocação, com a presença de Titulares dos CRI 35ª Série que representem, 
pelo menos 50% mais um dos CRI em Circulação e, em segunda convocação, com qualquer número dos CRI em 
Circulação, na forma da Cláusula 16.4 do Termo de Securitização. As matérias descritas na ordem do dia serão deli-
beradas pelo quórum específico de, no mínimo, 90% dos CRI em Circulação, conforme Cláusula 16.9.1 do Termo de 
Securitização. Conforme Resolução CVM 60, a Emissora disponibilizará acesso simultâneo a eventuais documentos 
apresentados durante a Assembleia que não tenham sido apresentados anteriormente, e a Assembleia será integral-
mente gravada. São Paulo, 20 de janeiro de 2024. VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO

VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO
(nova denominação da Isec Securitizadora S.A.)

CNPJ/MF nº 08.769.451/0001-08 - NIRE 35.300.340.949
EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL DOS TITULARES DE CERTIFICADOS DE 

RECEBÍVEIS IMOBILIÁRIOS DA 61ª SÉRIE DA 4ª EMISSÃO DA VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO 
(NOVA DENOMINAÇÃO DA ISEC SECURITIZADORA S.A.)

Ficam convocados os titulares dos Certificados de Recebíveis do Imobiliários da 61ª Série, da 4ª Emissão da VIRGO 
COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO, companhia securitizadora, com sede na Cidade de São Paulo, Estado de São 
Paulo, na Rua Gerivatiba, nº 207, 16º andar, conjunto 162, Butantã, CEP 05.501-900, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 
08.769.451/0001-08 (“CRI 61ª Série”, “Titulares dos CRI 61ª Série”, “Emissão”, e “Emissora” respectivamente), a 
VÓRTX DISTRIBUIDORA DE TÍTULOS E VALORES MOBILIÁRIOS LTDA., instituição financeira, com sede na 
Cidade São Paulo, Estado de São Paulo, na Rua Gilberto Sabino, nº 215, 4º andar, Pinheiros CEP 05.425-020, inscrita 
no CNPJ/MF sob o nº 22.610.500/0001-88 (“Agente Fiduciário”), e os representantes da Emissora, a reunirem-se em 
primeira convocação, para Assembleia Geral dos Titulares dos CRI 61ª Série (“Assembleia”), a ser realizada em 
09 de fevereiro de 2024 às 11h00, de forma exclusivamente remota e eletrônica através da plata-
forma Microsoft Teams, conforme Resolução CVM nº 60, de 23 de dezembro de 2021 (“Resolução CVM 60”), nos 
termos deste edital, a fim de, conforme Termo de Securitização de Créditos Imobiliários da 61ª Série da 4ª Emissão 
da Emissora (“Termo de Securitização”), considerando o Vencimento Antecipado da Emissão, bem como descumpri-
mentos previstos Notificação enviada pela Emissora em 12 de janeiro de 2024, deliberar sobre: a) Aprovar a proposta 
apresentada pela Devedora para que ocorra a dação em pagamento, nos termos dos artigos 356 e seguintes do Código 
Civil Brasileiro, dos imóveis que, na presente data, são objeto de Alienação Fiduciária de Imóveis, nos termos da Lei nº 
9.514, de 20 de novembro de 1997, em favor da Emissão, conforme listados no Anexo I do material de apoio (“Imó-
veis”), para fins de pagamento parcial dos montantes devidos pela Devedora no âmbito da Emissão, observados os 
seguintes termos e condições: i. Para cada um dos Imóveis será emitido laudo de avaliação prévio, de modo a confirmar 
o valor de mercado, para fins da dação em pagamento referenciada acima; e ii. A somatória dos valores de mercado 
apurados nos laudos de avaliação, considerados para fins das dações em pagamento, relativas à cada um dos Imóveis, 
será utilizada para pagamento e amortização parcial dos valores devidos pela Devedora, em favor da Emissora, nos 
termos dos Documentos da Operação. b) Autorizar a contratação de empresa idônea, especializada na emissão de 
laudo de avaliação de imóveis, nos termos da alínea “a”, item “i” acima, desde que o montante total cobrado pela 
referida empresa contratada para a emissão dos laudos de avaliação referente à totalidade dos Imóveis, em conjunto, 
não supere o valor global de R$ 5.000,00 (cinco mil reais); c) Caso aprovada a matéria constante da alínea “a” acima e 
somente após escrituradas as dações em pagamento, autorizar a renúncia incondicionada, de forma ampla e definitiva, 
de todas as garantias fiduciárias remanescentes outorgadas, no âmbito do CRI 61ª Série, ainda que já performadas, não 
performadas ou a performar, conforme lista constante do Anexo II do material do apoio; d) Autorizar a celebração e 
formalização de todos os documentos que se façam necessários, incluindo, mas não se limitando os aditamentos dos 
Documentos da Operação, conforme aplicáveis, a fim de refletir todas as deliberações aprovadas na Assembleia; e) 
Autorizar da contratação de assessoria jurídica especializada, para avaliação do CRI, ante o vencimento antecipado da 
Emissão e os descumprimentos apontados na Notificação enviada em 12.01.2024 (Anexo III do material de apoio), 
de sorte a estabelecer estratégia para que seja possível perseguir o saldo da dívida; e f) Aprovar, pelos Titulares de 
CRI, a realização de aporte de recursos na conta centralizadora do patrimônio separado, destinados ao pagamento dos 
custos e despesas necessárias à Operação, bem assim à implementação das deliberações aprovadas na Assembleia, 
incluindo, mas não se limitando à contratação da empresa para implementação dos itens acima, conforme aprova-
dos, bem assim custas e despesas judiciais e extrajudiciais. Exceto se de outra forma aqui disposto, os termos aqui 
utilizados iniciados em maiúsculo e não definidos terão o significado a eles atribuídos no Termo de Securitização. A 
Assembleia convocada por meio deste edital ocorrerá de forma exclusivamente remota e eletrônica, através do sistema 
“Microsoft Teams” de conexão via internet por meio de link de acesso a ser disponibilizado pela Emissora àqueles 
Titulares dos CRI 61ª Série que enviarem ao endereço eletrônico da Emissora para gestao@virgo.inc com cópia para 
juridico@virgo.inc e ao Agente Fiduciário para fsp@vortx.com.br e agentefiduciario@vortx.com.br em até 
2 (dois) dias antes da realização da Assembleia, podendo ser encaminhado até o horário de início da Assembleia, 
os seguintes documentos: (a) quando pessoa física, documento de identidade; (b) quando pessoa jurídica, cópia 
de atos societários e documentos que comprovem a representação do Titular; e (c) quando for representado por 
procurador, procuração com poderes específicos para sua representação na Assembleia, obedecidas as condições 
legais. A Assembleia instalar-se-á em 1ª convocação, com a presença de Titulares dos CRI 61ª Série que representem, 
pelo menos 50% mais um dos CRI em Circulação e, em segunda convocação, com qualquer número dos CRI em 
Circulação, na forma da Cláusula 16.4 do Termo de Securitização. As matérias descritas na ordem do dia serão deli-
beradas pelo quórum específico de, no mínimo, 90% dos CRI em Circulação, conforme Cláusula 16.9.1 do Termo de 
Securitização. Conforme Resolução CVM 60, a Emissora disponibilizará acesso simultâneo a eventuais documentos 
apresentados durante a Assembleia que não tenham sido apresentados anteriormente, e a Assembleia será integral-
mente gravada. São Paulo, 20 de janeiro de 2024. VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO

Cyrela Sul 019 Empreendimentos Imobiliários SPE Ltda.
CNPJ 30.652.210/0001-25 - NIRE 35235270716

Extrato da Ata de Reunião de Sócios
Em 04.12.2023, na sede da Sociedade. Presença. Totalidade dos Sócios. Mesa. Presidente: Rafaella Nogueira de 
Carvalho Corti, Secretária: Sigrid Amantino Barcelos. Deliberações. Os sócios aprovaram por unanimidade, reduzir o 
capital social, por revelar-se excessivo em relação ao seu objeto social, atualmente no valor de R$ 20.390.500,00 para 
R$ 16.390.500,00, autorizar a consequente alteração do Contrato Social, bem como determinar a publicação deste 
extrato, na forma da Lei, para os devidos fins. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, foi lavrada a presente ata.

Cyrela Sul 002 Empreendimentos Imobiliários SPE Ltda.
CNPJ 18.652.457/0001-46 - NIRE 35229893341

Extrato da Ata de Reunião de Sócios
Em 04.12.2023, na sede da Sociedade. Presença. Totalidade dos Sócios. Mesa. Presidente: Rafaella Nogueira de 
Carvalho Corti, Secretária: Sigrid Amantino Barcelos. Deliberações. Os sócios aprovaram por unanimidade, reduzir o 
capital social, por revelar-se excessivo em relação ao seu objeto social, atualmente no valor de R$ 1.872.997,00 para 
R$ 1.172.997,00, autorizar a consequente alteração do Contrato Social, bem como determinar a publicação deste 
extrato, na forma da Lei, para os devidos fi ns. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, foi lavrada a presente ata.

Cyrela Sul 013 Empreendimentos Imobiliários SPE Ltda.
CNPJ 21.823.417/0001-24 - NIRE 35229893332

Extrato da Ata de Reunião de Sócios
Em 04.12.2023, na sede da Sociedade. Presença. Totalidade dos Sócios. Mesa. Presidente: Rafaella Nogueira de Carvalho 
Corti, Secretária: Sigrid Amantino Barcelos. Deliberações. Os sócios aprovaram por unanimidade, reduzir o capital social, 
por revelar-se excessivo em relação ao seu objeto social, atualmente no valor de R$ 5.518.477,00 para R$ 5.118.477,00, au-
torizar a consequente alteração do Contrato Social, bem como determinar a publicação deste extrato, na forma da Lei, para 
os devidos fi ns. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, foi lavrada a presente ata.

VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO
CNPJ/ME Nº 08.769.451/0001-08 - NIRE 35.300.340.949

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL DOS TITULARES DE CERTIFICADOS DE 
RECEBÍVEIS IMOBILIÁRIOS DA SÉRIE ÚNICA DA 11ª (DÉCIMA PRIMEIRA) EMISSÃO DA VIRGO 

COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO (NOVA DENOMINAÇÃO DA ISEC SECURITIZADORA S.A.)
Ficam convocados os Titulares dos Certifi cados de Recebíveis Imobiliários da Série Única da 11ª (Décima Primeira) Emis-
são da VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO (nova denominação da ISEC SECURITIZADORA S.A.), com 
sede na Rua Gerivatiba, nº 207, cj 162, Butantã, São Paulo, SP - CEP 05501-900 (“CRI”, “Titulares dos CRI”, “Emissão”,  
e “Emissora” respectivamente), a Vórtx Distribuidora de Títulos e Valores Mobiliários Ltda (“Agente Fiduciário”), e os re-
presentantes da Emissora, a reunirem-se em primeira convocação, para Assembleia Geral (“Assembleia”), a ser 
realizada em 09 de fevereiro de 2024 às 10h00, de forma exclusivamente remota e eletrônica através 
da plataforma Microsoft Teams, conforme Resolução CVM nº 60, de 23 de dezembro de 2021 (“Resolução CVM 
60”), nos termos deste edital, a fi m de, conforme cláusula 13 do Termo de Securitização de Créditos Imobiliários da 
Emissão celebrado em 22 de junho de 2022, conforme aditado, (“Termo de Securitização”), para deliberar sobre: a) 
Aprovar ou não a alteração do Anexo VIII do Contrato de Cessão, a fi m de ajustar as previsões de conexão das Usinas 
Fotovoltaicas de São Romão 1, 2 e 3 de agosto de 2023 para dezembro de 2023, da Usina Fotovoltaica Brasilândia 2 de 
novembro de 2023 para maio de 2024, das Usinas Fotovoltaica Brasilândia 1 e 3 de novembro de 2023 para março de 
2024 e das Usinas Fotovoltaicas de Brasilândia 4 e 5 de dezembro de 2023 para maio de 2024 e Porteirinha de dezem-
bro de 2023 para maio de 2025, conforme Anexo I de Atualização Anexo VIII do Contrato de Cessão constante no Ma-
terial de Apoio disponibilizado no site da Emissora e anexo a este Edital; b) Aprovar ou não a suspensão dos efeitos  dos 
Eventos de Recompra Compulsória Deliberada em caso de incorrência em quaisquer das hipóteses, descritas na cláusu-
la 7.1., itens (xvii), (xviii), (xix), (xxii) e (xxiii) do Contrato de Cessão, e Cláusula 3.3., itens (xvii), (xviii), (xviii) incisos (ii), 
(iv) e (v) do Termo de Securitização, até junho de 2024 de modo que até tal data não poderá ser decretada a Recompra 
Compulsória Deliberada. c) Sustar ou não os efeitos da Recompra Compulsória Automática, conforme descrito na cláu-
sula 7.2. (i), do Contrato de Cessão, e cláusula 3.4. (i) do Termo de Securitização, em razão da não recomposição do 
montante mínimo do Fundo de Liquidez na forma e prazo estipulado nos Documentos da Operação. Caso sustado os 
efeitos da Recompra Compulsória Automática, aprovar que a recomposição do Fundo de Liquidez ocorrerá até em 31 
de outubro de 2024; d) Aprovar ou não alteração do mecanismos de Movimentações das Contas Vinculadas previstos 
na Cláusula Quarta do Contrato de Cessão Fiduciária de Recebíveis, para que os valores depositados nas Contas Vincu-
ladas das Devedoras, sejam retidos, salvo o montante mensal a ser liberado para a Conta Livre Movimento da Cedente 
ou das Devedoras, para pagamento dos custos de arrendamento, operação e manutenção, seguro e conexão das Usinas 
Fotovoltaicas (“CUSD”), dentre outros correlacionados, conforme Anexo II de Atualização Tabela de Despesas constan-
te no Material de Apoio disponibilizado no site da Emissora e anexo a este Edital; e) Aprovar ou não o prazo de até 5 
(cinco) dias da data de realização da assembleia para aporte de equity adicional por parte da Cedente na Conta Cen-
tralizadora no montante equivalente ao montante de R$ 2.000.000,00 (dois milhões de reais); f) Aprovar ou não a con-
tratação pela Cedente de uma fi ança bancária em favor da Securitizadora no prazo de até 5 (cinco) dias da data de rea-
lização da assembleia no montante de R$ 1.500.000,00 (um milhão e quinhentos mil reais), a ser contratado em ban-
co de primeira linha ou, alternativamente, a formalização de cessão fi duciária de uma Cédula de Crédito Bancário man-
tida em uma conta vinculada da Securitizadora (a ser aberta no prazo de 15 dias úteis) no montante de R$ 1.500.000,00 
(um milhão e quinhentos mil reais), a escolha da Cedente, sem necessidade de anuência prévia dos titulares dos CRI no 
âmbito de nova assembleia; g) Aprovar ou não para que, havendo saldo remanescente na Conta Centralizadora em vir-
tude de eventual reembolso pela CEMIG ou venda de equipamentos pela Cedente em razão das alterações das obras 
nas Usinas Fotovoltaicas, estes valores deverem ser repassados para a Conta Vinculada da Cedente a ser informada pela 
Cedente à Securitizadora em até 15 (quinze) dias úteis contados da realização da assembleia; h) Aprovar ou não a in-
clusão de obrigação da Cedente de prestar contas quinzenalmente acerca da fi nalização das obras de conexão das Usi-
nas Fotovoltaicas de Brasilândia 1, 2, 3, mediante à comprovação da destinação dos recursos através de relatório de 
obra contendo, cronograma físico e fi nanceiro e fotos do andamento das obras, a ser enviado à Emissora, com cópia ao 
Agente Fiduciário, todo dia 15 (quinze) e 30 (trinta)de todos os meses, a partir da realização da assembleia, e a obriga-
ção da Cedente de enviar informações sobre a evolução das obras que são de responsabilidade da CEMIG referente às 
Usinas Fotovoltaicas de Brasilândia 4 e 5, sempre que a Cedente receber informações atualizadas da Cemig;  i) Aprovar 
ou não a alteração do Fluxo de Amortização e Pagamento de Remuneração defi nido no Anexo I do Termo de Securitiza-
ção, conforme Anexo III de Atualização do Fluxo de Amortização e Pagamento de Remuneração constante no Material 
de Apoio disponibilizado no site da Emissora e anexo a este Edital; j) Aprovar ou não a inclusão da defi nição de Locatá-
rias Terceiras Autorizadas nos Documentos da Operação, que poderão substituir as Devedoras como Locatárias nos Do-
cumentos da Operação. A defi nição de Locatárias Terceiras Autorizadas será: “qualquer consórcio, cooperativa, condo-
mínio civil voluntário ou edilício ou qualquer outra forma de associação civil, instituída para esse fi m, ou outros veícu-
los que sejam criados ou permitidos pela legislação civil, que sejam administrados, afi liados ou controlados pelas se-
guintes sociedades: Leve Energia Renovável Ltda, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 
42.497.169/0001-49, Lemon LVM Energias Renováveis Ltda, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob 
o nº 33.400.689/0001-09, Energia de Todos LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 
41.876.287/0001-03, Evolua Energia Participações S.A., pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 
35.064.555/0001-81 ou, ainda, que participem do Grupo Ultragaz e Grupo Algar”. k) Caso seja aprovado o item (j) aci-
ma, aprovar ou não a inclusão de garantia constante em cessão fi duciária de conta vinculada, a ser constituída pelas 
Locatárias Terceiras Autorizadas, diferentemente das Locatárias Autorizadas, as quais deverão celebrar um contrato de 
conta vinculada para que os recebíveis oriundos de seus participantes sejam destinados para uma conta vinculada até 
o montante do valor da locação, conforme defi nido no contrato de locação a ser formalizado pela Cedente e pela Loca-
tárias Terceiras Autorizadas; l) Caso não seja aprovado o item (j) acima, aprovar ou não a possibilidade de sublocação 
dos Contratos de Locação sem necessidade de anuência prévia dos Titulares dos CRI ou pela Securitizadora; e m) Em 
caso de aprovação das Ordens do Dia acima, a Emissora para, em conjunto com o Agente Fiduciário, estarão automati-
camente autorizados a realizar todos e quaisquer atos necessários e/ou convenientes à formalização, implementação e 
/ou aperfeiçoamento das deliberações constantes da Ordem do Dia, em especial celebrar todos e quaisquer documen-
tos, inclusive aditamento aos Documentos da Operação que se façam necessários para implementar o deliberado quan-
to a Ordem do Dia acima. O material de apoio necessário para embasar as deliberações dos Titulares dos CRI está dis-
ponível (i) no site da Emissora: www.virgo.inc; e (ii) no site da CVM www.cvm.gov.br.  A Emissora deixa registrado, para 
fi ns de esclarecimento, que o quórum de instalação da Assembleia em primeira convocação, será com a presença de Ti-
tulares de CRI que representem, pelo menos, 50% (cinquenta por cento) dos CRI em Circulação. A Assembleia convoca-
da por meio deste edital ocorrerá de forma exclusivamente remota e eletrônica, através do sistema “Microsoft Teams” 
de conexão via internet por meio de link de acesso a ser disponibilizado pela Emissora àqueles Titulares dos CRI que en-
viarem ao endereço eletrônico da Emissora para gestao@virgo.inc com cópia para juridico@virgo.inc e ao Agente Fi-
duciário para agentefi duciario@vortx.com.br, impreterivelmente em até 2 (dois) dias antes da realização da As-
sembleia, podendo ser encaminhado até o horário de início da Assembleia, os seguintes documentos: (a) quando pes-
soa física, documento de identidade; (b) quando pessoa jurídica, cópia de atos societários e documentos que compro-
vem a representação do Titular; (c) quando for representado por procurador, procuração com poderes específi cos para 
sua representação na Assembleia, obedecidas as condições legais e (d) manifestação de voto, conforme abaixo. O titu-
lar do CRI (“Titular de CRI”) poderá optar por exercer o seu direito de voto, sem a necessidade de ingressar por video-
conferência, enviando a correspondente manifestação de voto a distância à Emissora, com cópia a Agente Fiduciário, 
preferencialmente, em até 48 (quarenta e oito) horas antes da realização da Assembleia. A Emissora disponibilizará mo-
delo de documento a ser adotado para envio da manifestação de voto à distância em sua página eletrônica (https://vir-
go.inc) e através do seu material de apoio a ser disponibilizado aos Titulares dos CRI na página eletrônica da CVM. A 
manifestação de voto deverá: (i) estar devidamente preenchida e assinada pelo Titular do CRI ou por seu representante 
legal, assinada de forma eletrônica (com ou sem certifi cados digitais emitidos pela ICP-Brasil) ou não; (ii) ser enviada 
com a antecedência acima mencionada, e (iii) no caso de o Titular do CRI ser pessoa jurídica, deverá ser acompanhada 
dos instrumentos de procuração e/ou Contrato/Estatuto Social que comprove os respectivos poderes, , e (iv) conter de-
claração de confl ito de interesses da seguinte forma: “O Titular do CRI declara a inexistência de qualquer hipótese que 
poderia ser caracterizada como confl ito de interesses em relação das matérias da Ordem do Dia e demais partes da ope-
ração, bem como entre partes relacionadas, conforme defi nição prevista na Resolução CVM nº 94/2022 – Pronunciamen-
to Técnico CPC 05, bem como no art. 32 da Resolução CVM 60/2021, no artigo 115 § 1º da Lei 6.404/76, e outras hipó-
teses previstas em lei, conforme aplicável.” Conforme Resolução CVM 60, a Emissora disponibilizará acesso simultâneo 
a eventuais documentos apresentados durante a Assembleia que não tenham sido apresentados anteriormente, e a As-
sembleia será integralmente gravada. São Paulo, 20 de janeiro de 2024. VIRGO COMPANHIA DE SECURITIZAÇÃO

XS6 Assistência S.A.
CNPJ/ME nº 39.565.194/0001-08 - NIRE 35.300.5752-11

Extrato da Ata da Assembleia Geral Extraordinária Realizada em 26/12/2023
Realizada às 15hs do dia 26/12/2023, por votação eletrônica, com a totalidade do capital social. Mesa: Os trabalhos
foram presididos pela Sra. Claudia Ramos de Oliveira, Diretora Presidente da Cia. e secretariados pela Sr.ª Patrícia
Santana. 6. Deliberações: As acionistas presentes apreciaram e decidiram, no uso de suas competências estatutárias,
sem quaisquer ressalvas ou restrições, por unanimidade: (i) aprovar a Distribuição de Dividendos com base nos lucros
apurados no período compreendido entre 01/01/2023 e 31/08/2023, conforme descrição a seguir:

Descrição Valores em 31/08/2023
Lucro líquido do período 14.364.348,51
Prejuízo acumulado –
Lucro líquido a ser distribuído 14.364.348,51
Provisão para Reserva Legal - 5%1 718.217,43
Lucro a ser distribuído - após Reserva Legal 13.646.131,08
Dividendos a pagar - (75% conforme Estatuto) 10.234.598,31
Dividendos adicionais propostos (25%) 3.411.532,77
Total de dividendos a pagar 13.646.131,08
Lucro líquido pendente de distribuição –

Descrição % Participação Total ações Valor ação Total dividendos
Caixa Seguridade 75% 100.000 102,34 10.234.470,38
USS Soluções Gerenciadas 25% 33.335 102,34 3.411.660,70
Total – 133.335 – 13.646.131,08

(ii) aprovar a destituição, a partir desta data, do Sr. Dante Cassiano Viana, CPF/MF n° 041.713.704-42, do cargo de
membro titular do Conselho Fiscal da Cia.. Ao Conselheiro ora destituído, a Cia. agradece pelos serviços prestados.
(iii) eleger, como membro titular do Conselho Fiscal da Cia., para complementação do mandato em curso, para um
mandato até a primeira AGO que se realizar após a sua eleição: como titular designado pela acionista Caixa Seguridade
Participações S.A.: o Sr. Bruno Henrique Neves Silva, RG n° MG 6082252 SSP/MG, CPF/MF n° 030.905.549-66.
O referido membro do Conselho Fiscal toma posse mediante a assinatura do termo de posse, lavrado em livro próprio.
O membro do Conselho Fiscal ora eleito aceita o cargo e declara, sob as penas da lei, que não está impedido de exercer
a administração de sociedades. Ademais, o membro ora eleito declara: (i) atender ao requisito de reputação ilibada,
conforme estabelecido no artigo 147, §3º da Lei nº 6.404/76, conforme alterada (“LSA”); e (ii) não ocupar cargo em
sociedades que sejam concorrentes da Cia., ou representar interesse conflitante com o da Cia., na forma dos incisos I e
II do §3º do artigo 147 da LSA. Nada mais. Barueri, 26/12/2023. Mesa: Claudia Ramos de Oliveira - Presidente da
Mesa; Patrícia Santana - Secretária. JUCESP nº 2.531/24-0 em 08/01/2024. Maria Cristina Frei - Secretária Geral.

E D I T A L     D E     C O N V O C A Ç Ã O
Pelo presente, ficam convocados todos os membros e demais

associados, da FEDERAÇÃO PAULISTA DE KARATÊ KYOKUSHIN OYAMA,
para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, que se realizará no
dia 17/02/2024, nesta capital na Av. da Liberdade, 1086, 1 andar, sala A,
Liberdade, São Paulo, SP, Cep: 01502-001, em primeira chamada às 17:30
horas, em segunda chamada às 18:00 horas, nos termos do Estatuto em
vigor, para deliberarem quanto a eleição da nova Diretoria Executiva e do
Conselho Fiscal. São Paulo, 17 de janeiro de 2024. Ademar Tsutomu Morimoto
- Presidente

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 0006480-25.2022.8.26.0001 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 5ª 
Vara Cível, do Foro Regional I - Santana, Estado de São Paulo, Dr(a). Rodrigo de Azevedo Costa, na forma da Lei, etc. FAZ 
SABER a(o) MATEU ALBERTO TIBA, CPF nº700.612.234-17, que lhe foi proposta uma ação de Incidente de 
Desconsideração de Personalidade Jurídica de RELISH FINE FOODS INDUSTRIA E COMERCIO LTDA por parte de Polico 
Comercial de Alimentos Ltda.. Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua CITAÇÃO, por 
EDITAL, para os atos e termos da ação proposta e para, no prazo de 15 dias, que fluirá após o decurso do prazo do 
presente edital, se manifestar e requerer as provas cabíveis, nos termos do artigo 135 do Código de Processo Civil. Não 
sendo apresentada manifestação, o réu será considerado revel, caso em que será nomeado curador especial. Será o 
presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei.  

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 1044821-97.2022.8.26.0100 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 
11ª Vara Cível, do Foro Central Cível, Estado de São Paulo, Dr(a). Sergio Serrano Nunes Filho, na forma da Lei, etc. FAZ 
SABER a(o) Daniela Cosma Almeida Pereira, CPF: 252.281.428-19, que lhe foi proposta uma ação de Monitória por parte 
de Igor Mauler Santiago, objetivando a cobrança de R$ 6.840,56 (set/2023), referente à administração de imóvel. 
Encontrando-se a ré em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua CITAÇÃO e INTIMAÇÃO por edital, para que no 
prazo de 15 dias úteis, que fluirá após prazo supra do edital, efetue o pagamento da quantia especificada, devidamente 
atualizada e dos honorários advocatícios correspondentes à 5% do valor da causa, ou apresente embargos ao mandado 
monitório, nos termos do artigo 701 do CPC. Não apresentado embargos, a ré será considerada revel, caso em que será 
nomeado curador especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. NADA 
MAIS. Dado e passado nesta cidade de São Paulo, aos 27 de novembro de 2023. 
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Concurso unificado: inscrição
com isenção de taxa já começou
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SÁBADO A SEGUNDA-FEIRA, 20, 21 E 22 DE JANEIRO DE 2024

O prazo para se inscrever no
Concurso Público Nacional Uni-
ficado com pedido isenção da taxa
é menor do que para os demais
candidatos, e terminará no dia 26
de janeiro.

As inscrições, tanto para pa-
gantes como para isentos, come-
çaram na sexta-feira (19) e deve-
rão ser feitas na página do con-
curso. No caso dos pagantes, o
prazo de inscrições termina em 9
de fevereiro. Para se inscrever é
preciso ter conta no Portal Gov.br.

A taxa de inscrição é de R$
60, para nível médio, e R$ 90, para
nível superior. A isenção pode ser
solicitada por candidatos inscri-
tos no Cadastro Único (CadÚni-
co); doadores de medula óssea;
bolsistas ou ex-bolsistas do Pro-
grama Universidade para Todos
(ProUni); além de quem cursa ou
cursou ensino superior financia-

do pelo Fundo de Financiamen-
to ao Estudante do Ensino Supe-
rior (Fies).

Comprovação
Para candidatos inscritos no

CadÚnico, no momento da ins-
crição online será preciso infor-
mar o Número de Identificação
Social (NIS), bem como declarar-
se membro de família de baixa
renda – renda familiar mensal por
pessoa inferior ou igual a meio
salário-mínimo (R$ 706).

Doadores de medula óssea
deverão enviar imagens legíveis
da carteira ou declaração de doa-
dor emitida por entidades reconhe-
cidas pelo Ministério da Saúde,
atestado ou laudo emitido por mé-
dico de entidade reconhecida pelo
Ministério da Saúde, inscrito no
Conselho Regional de Medicina.

Bolsistas ou ex-bolsistas do

Prouni e aqueles financiados
pelo Fies deverão apenas indicar
a opção de solicitação correspon-
dente à modalidade.

Somente serão aceitos docu-
mentos no formato PDF, PNG ou
JPG, no tamanho máximo de 2
megabytes (Mb). Não serão con-
siderados válidos documentos
apresentados por via postal, cor-
reio eletrônico ou entregues no
dia da aplicação das provas.

Informações falsas
Além das penalidades crimi-

nais cabíveis por fraude e falsida-
de, o candidato que prestar infor-
mação falsa para obter a isenção
terá a inscrição cancelada e será
excluído do concurso unificado,
se a falsidade for constatada an-
tes da homologação de resultado.

Caso a falsidade seja consta-
tada após a homologação do re-

sultado e antes da nomeação, o
candidato será excluído da lista
de aprovados.

Já nos casos em que o candi-
dato chegue a ser nomeado e
depois fique comprovada a falsi-
dade, o ato de nomeação será
anulado.

Para análise do pedido de
isenção, a Fundação Cesgranrio,
entidade responsável pelo con-
curso, consultará os órgãos ges-
tores do CadÚnico, do Prouni e
do Fies para verificar a veracida-
de das informações.

Resultado e contestação
O resultado preliminar da análi-

se dos pedidos de isenção de pa-
gamento do valor de inscrição será
divulgado no dia 29 de janeiro, via
internet, por meio do campo de So-
licitações/Recursos da Área do
Candidato, na página do concurso.

Pelo mesmo campo, caso o
pedido seja indeferido, o candi-
dato poderá contestar o indeferi-
mento até 30 de janeiro. Após
esse período, não serão aceitos
recursos.

No caso de inscritos no Ca-
dÚnico, para contestar o indefe-
rimento é preciso enviar imagens
legíveis da cópia do cartão ou
documento com o Número de
Identificação Social válido, no
qual está inscrito no CadÚnico o
candidato ou a mãe do candida-
to ou responsável pela unidade
familiar, além do documento de
identificação da mãe ou respon-
sável familiar.

Os doadores de medula que
entrarem com recurso deverão en-
viar os mesmos documentos da
inscrição: imagens legíveis da car-
teira ou declaração de doador emi-
tida por entidades reconhecidas

pelo Ministério da Saúde, ates-
tado ou laudo emitido por médi-
co de entidade reconhecida pelo
Ministério da Saúde, inscrito no
Conselho Regional de Medicina.

Para contestar o indeferimen-
to pelo Prouni, o candidato de-
verá enviar imagens legíveis do
Termo de Concessão de Bolsa
emitido pela instituição de ensi-
no superior. E para contestação
do indeferimento pelo Fies, de-
verão ser apresentadas imagens
legíveis do contrato feito pelo
banco.

O resultado final da análise
dos pedidos de isenção de paga-
mento, após as contestações, será
divulgado no dia 6 de fevereiro,
na Área do Candidato. Aqueles
cujas solicitações tiverem sido
indeferidas poderão efetuar o pa-
gamento da taxa até a data de ven-
cimento. (Agencia Brasil)

Governo federal reconhece situação de
emergência em Porto Alegre

O governo federal reconhe-
ceu a situação de emergência
decorrente das fortes chuvas e
ventos intensos que atingiram Por-
to Alegre esta semana. Assinada
pelo secretário nacional de Prote-
ção e Defesa Civil, Wolnei Wolff
Barreiros, a Portaria nº 301, do Mi-
nistério da Integração e do Desen-
volvimento Regional, foi publica-
da na edição do Diário Oficial da
União da sexta-feira (19).

O reconhecimento federal
ocorreu dois dias após a prefei-
tura da capital gaúcha ter decre-
tado situação de emergência mu-
nicipal devido aos estragos cau-
sados pelo temporal da última
terça-feira (16), dispensando os

órgãos públicos de Porto Alegre
da obrigação de realizarem pro-
cessos licitatórios para adquiri-
rem bens e serviços necessários
às ações de reparação dos estra-
gos e restabelecimento dos ser-
viços essenciais. O decreto tam-
bém permite que a prefeitura so-
licite e receba, em menos tempo,
recursos federais e estaduais.

“Por meio do decreto, encur-
tamos o caminho para a contrata-
ção de serviços na cidade. Nosso
foco é o restabelecimento da roti-
na para os porto-alegrenses, bus-
cando ouvir e atender as comuni-
dades”, declarou o prefeito Sebas-
tião Melo, na quarta-feira (17), a
respeito do decreto municipal.

Segundo a prefeitura, as chu-
vas que atingiram a cidade com
maior intensidade na noite de ter-
ça-feira causaram prejuízos e
transtornos à população e afeta-
ram os serviços municipais. Mo-
radores de vários bairros ficaram
sem energia elétrica. Cinco das
seis estações de tratamento de
água da capital foram afetadas,
ameaçando deixar até 1,2 mi-
lhão de pessoas sem água caso
os equipamentos não sejam ra-
pidamente consertados. Entre
quarta-feira e a manhã da sex-
ta-feira, o Departamento Mu-
nicipal de Água e Esgotos
(Dmae) enviou 11 caminhões-
pipa para atender hospitais e

unidades de saúde que corriam o
risco de ficar sem água.

Ainda de acordo com a pre-
feitura, mais de 100 serviços de
saúde tiveram que restringir o
atendimento devido a problemas
como falta de luz, telefone ou in-
ternet. Dos hospitais de Porto
Alegre, o mais afetado foi o São
Lucas, da Pontifícia Universida-
de Católica do Rio Grande do Sul
(PUCRS). O destelhamento de
parte do prédio do hospital re-
sultou no alagamento da ala de
Emergência e do Centro Diagnós-
tico por Imagem, além de 32 lei-
tos destinados ao Sistema Único
de Saúde que estavam inoperan-
tes. Ao menos 44 estabelecimen-

tos de ensino da capital sofreram
algum dano estrutural e prejuízos
materiais. Vários equipamentos de
assistência social (centros de
Referência de Assistência Soci-
al, centros de Referência Especi-
alizado de Assistência Social e
centros Pop) também tiveram que
interromper temporariamente o
atendimento.

Outras cidades
Uma segunda portaria (nº

290) do Ministério da Integra-
ção e do Desenvolvimento Re-
gional publicada na sexta-feira,
no Diário Oficial da União, re-
conhece a situação de emer-
gência em outros 21 municípi-

os do Rio Grande do Sul.
Também assinada pelo secre-

tário nacional de Proteção e De-
fesa Civil, a portaria trata da situ-
ação de cidades atingidas por
chuvas intensas, enxurradas,
granizo e vendavais entre 20 de
outubro e 24 de novembro do ano
passado.

As cidades são Alpestre; Alto
Feliz; Aratiba; Barão; Barão de
Cotegipe; Bento Gonçalves;
Braga; Cerro Largo; Feliz; Flo-
res da Cunha; Independência;
Jaquirana; Jóia; Pejuçara; Porto
Lucena; Salvador do Sul; São
José do Hortêncio; Tunas; Tu-
pandi; Vale Real e Vista Gaúcha.
(Agencia Brasil)

Haddad não confirma acordo para
revogar MP da reoneração da folha

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, não confirmou se
a medida provisória (MP) que
reonera a folha de pagamentos
será revogada. Mais cedo, o pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), informou que
haveria um acordo para a retira-
da do texto, em um fórum com
empresários brasileiros em Zuri-
que (Suíça).

Haddad disse ter tentado en-
trar em contato com Pacheco após
a declaração, dada em evento pa-
ralelo ao Fórum Econômico Mun-
dial, mas que não conseguiu falar
com o presidente do Senado.

O ministro afirmou conside-
rar a declaração de Pacheco uma
recomendação, em vez de um
compromisso do Poder Executi-
vo. Segundo Haddad, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva
ainda conversará com Pacheco
para que se definira a solução
mais apropriada sobre o tema.

“Não posso comentar uma
coisa sem falar com ele. O que o
presidente Pacheco me falou, e

eu levei à consideração do presi-
dente Lula, é que, dos quatro te-
mas, dois não foram tratados pelo
Congresso no ano passado e
poderiam ser tratados pela MP. E
os outros dois deveriam ser tra-
balhados de uma outra forma,
uma vez que foram tratados pelo
Congresso Nacional. Levei à
consideração do presidente, e o
presidente falou: ‘quero me sen-
tar com o Rodrigo Pacheco para
a gente ver o melhor encaminha-
mento’. Isso no que diz respeito
à forma”, afirmou Haddad.

Ele anunciou duas reuniões
com líderes partidários na Câma-
ra e no Senado para a última se-
mana de janeiro, dias antes do fim
do recesso parlamentar. Sobre a
possibilidade de a reoneração
gradual começar apenas em 2027,
como defendido por Pacheco na
sexta-feira (19), o ministro disse
apenas que as negociações ain-
da não começaram.

Em relação ao mérito da me-
dida provisória (MP) editada no
fim do ano passado, o ministro

reiterou o apoio à reoneração gra-
dual dos 17 setores beneficiados
com descontos na contribuição
para a Previdência Social. “O que
levamos à consideração dos dois
presidentes, Pacheco e Arthur Lira
(PP-AL), presidente da Câmara dos
Deputados, foi um princípio. A
emenda constitucional da reforma
tributária diluiu o fim dos benefíci-
os no tempo para que todo mun-
do possa se acomodar”, explicou.

De acordo com o ministro, a
reversão gradativa de desonera-
ções sobre o consumo, decidida
pela reforma tributária, tem de ser
expandida para outros setores da
economia. “Se a reoneração gra-
dual valeu para todo mundo, se
valeu para todos os sistemas,
todos os regimes especiais do
país, incluindo os estaduais do
ICMS [Imposto sobre Circulação
de Mercadorias e Serviços], os
municipais do ISS [Imposto so-
bre Serviços] , não seria um bom
princípio para o imposto previ-
denciário que sustenta a Previ-
dência?”, comentou o ministro.

No fim de dezembro, o gover-
no editou uma série de medidas
para compensar a perda de arre-
cadação após o Congresso der-
rubar o veto à prorrogação da
desoneração da folha de paga-
mento para 17 setores da econo-
mia e a um desconto na contri-
buição à Previdência Social paga
por pequenas prefeituras. A MP
1.202/2023  revogou a desonera-
ção das empresas até 2027, em
troca de um retorno gradual à alí-
quota normal de 20% da folha de
pagamento.

A MP também revogou a re-
dução da alíquota patronal sobre
a folha de municípios de peque-
no porte de 20% para 8% e esta-
beleceu o fim dos benefícios tri-
butários do Programa Emergenci-
al de Retomada do Setor de Even-
tos (Perse). Para obter mais recei-
tas para compensar a perda de ar-
recadação com a reoneração em
etapas, o governo limitou o uso
das compensações tributárias a
partir de créditos obtidos via de-
cisões judiciais. (Agencia Brasil)

TJRJ vai reforçar proibição de
LGBTfobia em processos de adoção

O Tribunal de Justiça do Es-
tado do Rio de Janeiro (TJ-RJ)
anunciou nea quinta-feira (18) uma
série de ações para reforçar a apli-
cação da Resolução nº 532/2023,
do Conselho Nacional de Justiça
(CNJ), que combate qualquer for-
ma de discriminação à orientação
sexual e à identidade de gênero
para adoção, guarda e tutela de
crianças e adolescentes.

O tribunal levará todas as
questões apresentadas na reso-
lução para debates com as equi-
pes técnicas. O tema também
será abordado nos eventos da
Coordenadoria Judiciária de Ar-
ticulação das Varas da Infância

e da Juventude e do Idoso do
TJRJ (Cevij).

Sem preconceito
A Resolução do CNJ diz que

são vedadas manifestações con-
trárias aos pedidos pelo funda-
mento de se tratar de família mo-
noparental, homoafetiva ou
transgênero nos processos de
habilitação das pessoas interes-
sadas e nos casos de adoção de
crianças e adolescentes, guarda
e tutela.

O conselho considera que a
adoção realizada de forma inclu-
siva, igualitária e respeitosa con-
tribui para a proteção dos direi-

tos fundamentais de crianças e
adolescentes, das pessoas que
pretendem formar suas respecti-
vas famílias, promovendo a cons-
trução de uma sociedade mais
justa e solidária.

Conforme a resolução, os tri-
bunais de Justiça devem elabo-
rar cursos estaduais preparatóri-
os à adoção, com caráter inter-
disciplinar, que contemple a pos-
sibilidade de adoção homoparen-
tal, além de prover formação con-
tinuada a magistrados(as) e equi-
pes sobre adoção com perspec-
tiva de gênero e particularmente
adoção homoparental.

“Considero positiva a reso-

lução, uma vez que ela explicita o
que já estava determinado na
Constituição, disse o juiz Sérgio
Luiz Vieira de Souza, titular da 4ª
Vara da Infância, da Juventude e
do Idoso da Comarca da Capital.

Para ele, qualquer tipo de pre-
conceito citado é inconstitucio-
nal. “Um juiz de uma Vara da In-
fância e da Juventude não pode
deixar de habilitar qualquer pes-
soa por algum preconceito nesse
sentido. Além disso, a determina-
ção sobre a realização de capaci-
tações será positiva para os tri-
bunais e para toda a rede de pro-
teção à criança e ao adolescen-
te”, destacou. (Agencia Brasil)

Ao participar na sexta-feira
(19), no Rio de Janeiro, das co-
memorações dos 15 anos do
Instituto Brasileiro de Museus
(Ibram), a ministra da Cultura,
Margareth Menezes, destacou
que, na retomada da cultura no
Brasil, a Bienal de Viena, na
Áustria, vai ter, pela primeira
vez, uma curadoria brasileira e
que o Pavilhão do Brasil na Bi-
enal de Veneza completará 60
anos e terá curadoria de artis-
tas dos povos originários.
“Isso, para nós, é um ativo
imenso para o Brasil porque,
quando um país reconhece sua
cultura e a potencializa, signifi-
ca a própria potência do país
diante do mundo”.

Margareth Menezes acen-
tuou que o mundo estará de
novo aberto e querendo ver a
cultura brasileira. Ela atribuiu
essa conquista ao presidente
Luiz Inácio Lula da Silva, “que
consegue trazer para o mundo
essa visão do tamanho real que
o Brasil é. E, no campo da cul-
tura, é muito importante para
nós essa oportunidade”.

Segundo a ministra, o MinC
tem consciência de sua missão
de fomentar e democratizar a
cultura nacional. Para isso, um
dos pilares fundamentais é a
ação salvaguardadora dos acer-
vos culturais, além de oferecer
esse conhecimento a todas as
gerações do país. “No entendi-
mento da cultura como um dos
principais pilares da defesa da
existência e autonomia de um
povo, é crucial, para qualquer
nação, porque é nesse aspecto
que são sinalizadas a força, a
envergadura da identidade na-
cional que é por onde uma na-
ção impõe respeito pelos direi-
tos de seus cidadãos perante o
mundo”.

A ministra defendeu que o
Brasil tem um dos patrimônios
culturais mais ricos do mundo,
marcado pela pluralidade e di-
versidade das manifestações
artístico-culturais que necessi-

Ministra celebra
cultura brasileira

 em festa de
15 anos do Ibram

tam ser conhecidas e abertas
para propiciarem oportunidade
de encantarem os próprios bra-
sileiros com sua história.

Sobre o Ibram, criado em 20
de janeiro de 2009 pelo ex-mi-
nistro Gilberto Gil, a ministra
afirmou que concretiza uma
dessas obrigações de Estado,
que é “desenvolver, implemen-
tar e executar ações que dialo-
gam com políticas de memória,
de maneira ética, compromissa-
da e democrática”. A ministra
Margareth Menezes referiu-se
à nova plataforma Museusbr,
do Ibram, lançada durante a
solenidade, que reúne mapea-
mento e informações sobre os
museus do Brasil e reforça o
compromisso de democratiza-
ção do acesso a informações.

No site, serão disponibili-
zados documentos relaciona-
dos à análise de informações
sobre os museus brasileiros,
incluindo relatórios técnicos,
documentos científicos, entre
outros. Além disso, haverá um
painel analítico para a pesqui-
sa e compreensão aprofunda-
da das informações coletadas
sobre os museus. O site permi-
tirá a navegação por mapas,
dados cadastrais e novos for-
matos de painéis analíticos.

Para celebrar o aniversário
do Ibram, a ministra cantou uma
música gravada pela artista
Marinês, rainha do xaxado (dan-
ça popular brasileira originada
no Sertão de Pernambuco), que
prega a alegria.

A presidente do Ibram, Fer-
nanda Castro, informou que o
órgão reúne políticas públicas
e ações para 3.902 museus ca-
dastrados e muitos outros não
cadastrados mas, principal-
mente, para as pessoas que fa-
zem memória, “Os museus im-
pactam nos corações e nas
mentes, os museus formam e
são lugares de encontro, de
afetividade. A gente se conec-
ta, dentro do museu, pelo cora-
ção”. (Agencia Brasil)

Lembre sempre de lavar as mãos


